
Распознание — 
сила
Операторы связи хотят 
сами идентифицировать 
своих абонентов

Минэкономики предложило аль‑
тернативную версию процеду‑
ры удаленной идентификации 
сотовых абонентов. В отличие 
от законопроекта Минкомсвя‑
зи она должна позволить опера‑
торам пользоваться собственны‑
ми  приложениями для проверки 
личности, не обязывая их под‑
ключаться к Единой биометри‑
ческой системе (ЕБС) «Ростеле‑
кома». Но новые предложения 
могут оказаться более рискован‑
ными с точки зрения утечек дан‑
ных, предупреждают эксперты.

Мобильные операторы рассчиты-
вают, что смогут использовать собст-
венные биометрические технологии 
для удаленного подключения абонен-
тов при продаже сим-карт через ин-
тернет, если будет принят законопро-
ект Минэкономики о дистанционном 
взаимодействии граждан и организа-
ций, рассказали „Ъ“ представители 
МТС, «Вымпелкома» и «МегаФона».

Проект опубликован на regula-
tion.gov.ru и предлагает ввести в за-
кон «О связи» норму, позволяющую 
заключать договор об оказании 
услуг онлайн, используя не только 
ЕБС, оператором которой выступает 
«Ростелеком», но и просто «техноло-
гии обработки биометрических пер-
сональных данных».

Для идентификации абонен-
тов предполагается использование 
и ЕБС и решений операторов сото-
вой связи, подтвердили „Ъ“ в пресс-
службе Минэкономики. При этом 
абоненту не требуется предвари-
тельно давать письменное согла-
сие на обработку данных — оно бу-
дет получено оператором однов-
ременно с началом прохождения 
идентификации, отметил руково-
дитель по правовому взаимодейст-
вию с органами исполнительной 
власти «МегаФона» Никита Данилов. 
В МТС и «Вымпелкоме» также рады 
появлению проекта Минэкономи-
ки. В Tele2 воздержались от коммен-
тариев. В Минэкономики уточнили, 
что проект направлен на согласова-
ние в заинтересованные ведомства, 
включая Минкомсвязь.

Это уже третья инициатива о ди-
станционной идентификации мо-
бильных абонентов, которая поя-
вилась на фоне пандемии: 16 апре-
ля свой вариант предложили в про-
екте, внесенном в Госдуму, депута-
ты Александр Хинштейн и Сергей 
Боярский, а также сенаторы Анд-
рей Турчак и Ирина Рукавишнико-
ва. Он предлагает использовать для 
идентификации ЕБС либо другие 
подобные технологии, но только 
при письменном согласии абонен-
та (этого условия нет у Минэкономи-
ки). Минкомсвязь 23 апреля предло-
жила законопроект, регламентирую-
щий использование для идентифи-
кации Единую систему идентифика-
ции и аутентификации и ЕБС.
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Из искры возгорятся планы
Минприроды предлагает радикально сократить территории,  
где можно не тушить лесные пожары
Минприроды предлагает фактически 
 вовсе отказаться от так называемых зон 
контроля, в пределах которых регио‑
нальным властям разрешается не тушить 
лесные пожары. Сейчас на такие зоны 
приходится почти половина всего лесно‑
го фонда России, ведомство предлага‑
ет сократить их до 6%. На существенном 
уменьшении этих территорий ранее на‑
стаивали экологи — 90% катастрофиче‑
ских пожаров лета 2019 года пришлось 
именно на них. При этом еще месяц на‑
зад в природоохранном ведомстве сом‑
невались в необходимости радикально‑
го секвестра зон контроля, утверждая, 
что это «потребует кратного увеличе‑
ние сил и средств». Зеленые и опасают‑
ся, что из‑за недостатка финансирова‑
ния регионы все равно не станут тушить 
возгорания на труднодоступных участ‑
ках, и прогнозируют возможное повторе‑
ние прошлогодней кризисной ситуации 
с лесными пожарами.

Минприроды подготовило проект по-
правок (есть у „Ъ“) к Правилам тушения лес-
ных пожаров, которые фактически упразд-
няют так называемые зоны контроля. Сейчас 
на территории этих зон разрешено не тушить 
лесные пожары — ведомственный норма-
тивный акт относит к ним леса, «расположен-
ные на труднодоступных и удаленных терри-
ториях». Региональные комиссии по ЧС мо-
гут принять решение об отказе бороться с ог-
нем лесных пожаров в этих зонах при усло-
вии, что отсутствует угроза населенным пун-
ктам или объектам экономики, а прогнози-
руемые затраты на тушение лесного пожара 
превышают прогнозируемый вред, который 
может быть им причинен. В мае глава Рослес-
хоза Сергей Аноприенко заявлял, что ведом-
ство сократило с 2019 года площадь зон контр-
оля на 88 млн га, сейчас их площадь составля-
ет 532 млн га. При этом площадь земель лесно-
го фонда составляет 1,1 млрд га.

Напомним, именно на зоны контроля 
пришлось 90% всех лесных пожаров лета 2019 
года, когда дым от природных возгораний 
в Сибири и на Дальнем Востоке накрыл не-
сколько уральских городов и достиг Повол-
жья. Тогда представители общественности 
призвали чиновников принять меры, что-
бы не допустить повторения ситуации. Ката-
строфические пожары прошлого года повле-
кли и ряд административных решений. Так, 
например, бывший премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил пересмотреть территорию зон 
контроля. На сокращении этих территорий 
вдвое настаивали экологи.

Теперь Минприроды предлагает относить 
к зонам контроля лишь «нелесные земли, кото-
рые расположены в резервных лесах». По оцен-
кам «Гринписа России», такие участки состав-
ляют всего около 6% от всей площади лесно-
го фонда. В то время как сейчас на зоны контр-

оля приходится почти половина всего лесного 
фонда России. При этом ранее позиция Мин-
природы по этому поводу была несколько 
иной. «При полной отмене зон контроля потре-
буются кратное увеличение сил и средств и не-
обходимость создания новых авиаотделений 
и наземных служб,— сообщило Минприроды 
в мае, отчитываясь о выполнении данного год 
назад бывшим премьером Дмитрием Медве-
девым поручения пересмотреть зоны контр-
оля.— При этом из всех земель лесного фонда 
около 350 млн га технологически недоступны 
для лесопожарных формирований».

Вчера в природоохранном ведомстве „Ъ“ 
объяснили, что в ряде регионов в зоны контр-
оля необоснованно включены значительные 
площади лесов. «Также анализ региональ-
ной практики показал, что термин „трудно-
доступные и удаленные территории“ пони-
мается неоднозначно,— добавили в ведомст-
ве.— Поэтому Минприроды России и Рослес-
хозом прорабатывается вопрос внесения из-

менений в Правила тушения лесных пожаров 
в части установления четких критериев отне-
сения территорий к зонам контроля».

«Нелесные земли в резервных лесах — это 
каменистые россыпи, тундра, где лес расти 
не может. Таким образом, зонами контроля 
станут клочки территории, пожар с которых 
может легко перекинуться на соседний лес, 
который придется тушить»,— говорит Алек-
сей Ярошенко из «Гринписа России». По мне-
нию эксперта, на практике такой подход ра-
ботать не будет. «Делать будут то же самое, что 
и до введения зон контроля: труднодоступ-
ные пожары просто не тушили, но без всяких 
правовых оснований и скрывали от учета. 
Либо будут имитировать тушение — отправ-
лять на пожар 10 тыс. га пять человек, которые 
с края будут пытаться его потушить. Ясное 
дело, что этого недостаточно»,— сказал он. 
Средств на тушение пожаров в тех лесах, ко-
торые теперь не будут являться зонами контр-
оля, по-прежнему нет, так что тушить их также 
никто не будет, соглашается Константин Кобя-
ков из «WWF России».

Эксперты неоднократно указывали, что 
финансов, которые ежегодно выделяются 
регионам, катастрофически не хватает. Так, 
в бюджете прошлого года на предупрежде-

ние, профилактику и тушение лесных пожа-
ров было заложено 7 млрд руб. Экологи назы-
вали это «абсолютно нищенским финансиро-
ванием, которое не обеспечивает охрану ле-
сов». По их оценкам, ежегодно необходимо 
25–30 млрд руб. Ранее в Рослесхозе заявляли 
„Ъ“, что в 2020 году на обеспечение пожарной 
безопасности выделено 6,2 млрд руб., в том чи-
сле 2,5 млрд руб.— на авиационный монито-
ринг, 1,07 млрд руб.— на тушение и 2,6 млрд 
руб.— на противопожарные мероприятия. 
Дополнительно 3,2 млрд руб. выделено субъ-
ектам в рамках нацпроекта на закупку лесо-
пожарной техники и оборудования. Отме-
тим, общий объем субвенций на исполнение 
всех многочисленных лесных полномочий — 
32,9 млрд руб., однако регионы не могут само-
стоятельно перераспределять средства.

«Это метания из крайности в крайность — 
сначала выделили эти зоны, включив в них 
огромные территории, теперь предлагают 
практически полностью от них отказаться,— 
жалуется господин Кобяков.— В случае при-
нятия документа могут возникнуть проблемы 
неэффективного расходования имеющихся 
ограниченных средств».
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Аукцион  
ненужной щедрости
Банки не погнались  
за длинным рублем ЦБ

Первый антикризисный аукцион годо‑
вого репо с ЦБ оказался не востребован 
банками. Кредитные организации заня‑
ли у регулятора менее 1,3% от предло‑
женных 400 млрд руб. Еще пару месяцев 
назад и банки, и ЦБ говорили о необхо‑
димости запуска инструмента, который 
повысил бы финансовую стабильность 
в случае дальнейшего оттока средств. 
Однако обострения не произошло, 
и ликвидность у банковского сектора 
только выросла.

ЦБ 22 июня впервые предложил бан-
кам длительное рефинансирование через 
операции рублевого репо сроком на один 
год. Однако, несмотря на ожидания востре-
бованности этого инструмента ликвидно-
сти, большого интереса он в конечном ито-
ге не вызвал. Всего банкам было предложе-
но 400 млрд руб. под 4,75% годовых, спрос со-
ставил символические 5,1 млрд руб., на эту 
сумму и были заключены сделки. Аукцион 
прямого репо на 29 дней по ставке 4,6%, как 
и месяц назад, был призван несостоявшимся 
в связи с отсутствием заявок.

О подготовке программы аукционов го-
дового репо еще в середине апреля заявля-
ла глава Банка России Эльвира Набиуллина. 
Тем самым регулятор готовился к негативно-
му сценарию развития ситуации в банков-
ской системе на фоне пандемии коронавиру-

са, из-за которой могло произойти сокраще-
ние ликвидности и расхождения срочности 
активов и пассивов в банковском секторе.

«В связи с кредитными каникулами, а так-
же уменьшением средств, которые Минфин 
размещает на депозитах в банках, может воз-
расти неравномерность распределения лик-
видности между банками»,— отмечала два 
месяца назад госпожа Набиуллина. Не исклю-
чалось активное использование инструмен-
та и при возрастающих объемах бюджетных 
 заимствований (см. „Ъ“ от 14 мая).

Однако ожидаемого ухудшения уров-
ня ликвидности не произошло, в послед-
ний месяц она даже улучшилась. По дан-
ным ЦБ, структурный профицит ликвидно-
сти в банковской системе на 22 июня состав-
лял 2,1 трлн руб. против 1,5 трлн руб. меся-
цем ранее.

По словам начальника аналитического 
управления банка «Зенит» Владимира Евсти-
феева, инструмент годового репо традицион-
но востребован при снижении доверия в бан-
ковской системе, порожденного кризисны-
ми явлениями в экономике, сопровождаемо-
го ухудшением позиций по ликвидности пор-
тфелей. Таким образом, низкий спрос на но-
вый инструмент отражает благоприятную 
 ситуацию на межбанковском рынке.

деловые новости — с6

Граждан обанкротят  
по-новому
Ко второму чтению проект о внесудебной 
процедуре существенно переработан

Законопроект о внесудебной процедуре 
банкротства граждан после переработки 
планируется сегодня рассмотреть во вто‑
ром чтении. К нему депутаты существен‑
но изменили условия, которым должны 
соответствовать потенциальные банкро‑
ты,— это сумма долга от 50 тыс. до 500 
тыс. руб. и наличие оконченного испол‑
нительного производства в связи с от‑
сутствием имущества, на которое может 
быть обращено взыскание. Заявления 
о  банкротстве граждане смогут подавать 
в МФЦ —  процедура будет бесплатной. 
Новая редакция проекта подверглась 
критике юристов — по их мнению, он все 
еще ограничивает круг лиц, которые мо‑
гли бы воспользоваться процедурой.

На сегодня в Госдуме запланировано рас-
смотрение законопроекта о внесудебном 
банкротстве граждан. Депутаты планирова-
ли принять его еще в апреле, однако мно-
гие нововведения были раскритикованы ЦБ 
и Минэкономики — в результате обсуждение 
проекта отложили в связи с его доработкой 
(см. «Ъ-Online» от 14 апреля).

Переписывая проект, депутаты отказались 
от идеи повышения минимального разме-
ра долга, необходимого для запуска процеду-
ры банкротства. В предыдущей версии ко вто-
рому чтению говорилось о долгах от 200 тыс. 
до 500 тыс. руб. (за исключением граждан, ока-

завшихся в сложной жизненной ситуации, 
для них порог — от 50 тыс. руб.). Согласно но-
вым поправкам, банкротиться без суда смогут 
граждане с долгами от 50 тыс. до 500 тыс. руб.

Меняются и другие критерии, которым 
должны соответствовать потенциальные 
банкроты,— ранее предполагалось, что гра-
жданин должен быть неплатежеспособным, 
безработным или получать доход ниже про-
житочного минимума, а также не иметь иму-
щества, кроме единственного жилья. Теперь 
же условие одно — в отношении граждани-
на должно быть завершено исполнительное 
производство из-за отсутствия имущества, 
на которое может быть обращено взыскание. 
Подать заявление о внесудебном банкротст-
ве граждане смогут только через МФЦ — и эта 
процедура будет бесплатной. От идеи прово-
дить банкротство через нотариусов или арби-
тражных управляющих решено отказаться. 
Сокращается также срок всей процедуры — 
вместо девяти месяцев на признание гражда-
нина банкротом отводится полгода.

Должник, как и прежде, должен указать 
в заявлении всех кредиторов (он освобожда-
ется только от перечисленных им требова-
ний). У кредиторов, в свою очередь, сохраня-
ется возможность «свернуть» внесудебную 
процедуру — но по новой схеме.
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что для пожарных в российских 
лесах не должно остаться 
практически никаких удаленных 
и труднодоступных участков 
ФОТО СЕРГЕЯ ВОРСИНА

Подписной  
индекс 50060
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Развивающиеся страны, в которых рост 
числа заболевших начался позднее, чем 
в Европе и США, и находится на пике, вы-
нуждены принимать новые меры по борьбе 
с кризисом. Помимо увеличения госрас-
ходов к масштабному смягчению прибе-
гают и их центробанки, которые прежде 
были более сдержанны в своей полити-
ке из-за риска повышения инфляции: бра-
зильский регулятор на прошлой неделе 
снизил ставку до рекордно низких 2,25%, 
в конце мая аналогичные меры принял 
и ЦБ Индии.

Центробанк Бразилии в прошлый четверг 
понизил ключевую ставку (Selic) сразу на 75 ба-
зисных пунктов, до 2,25%, и указал на возмож-
ность и дальнейшего ее снижения. Еще в конце 
прошлого года ставка составляла 6,5%, а в 2015–
2016 годах доходила до 14,25%. В заявлении ре-
гулятор указал, что, несмотря на меры поддер-
жки в крупных странах, а также снижение во-
латильности на финансовых рынках, ситуа-
ция для развивающихся экономик остается не-
простой. Напомним, в конце мая Бразилия обо-
шла Россию по числу заболевших, заняв вторую 
строчку после США (сейчас более 1 млн зареги-
стрированных случаев, дневной прирост — бо-
лее 30 тыс. человек).

В банке отмечают, что перспективы роста во 
втором полугодии остаются крайне неопреде-
ленными, тогда как по итогам первого кварта-
ла снижение уже составило 1,5%, по итогам вто-
рого же, по оценкам аналитиков, опрошенных 
Reuters, может достигнуть 12,7% в годовом вы-
ражении. Ожидания инфляции также были до-
полнительно снижены — теперь в банке ждут 
роста цен на 1,6% в этом году и на 3% — в следу-
ющем. В мае показатель составил 1,88% — это 
самый низкий уровень инфляции с 1999 года 
(в прошлом году — 3,7%). Правительство так-

же уже объявило о фискальной поддержке на 
$62 млрд, что может привести к росту дефици-
та бюджета до 9,4% ВВП.

По прогнозу ОЭСР, в случае отсутствия вто-
рой волны кризиса бразильская экономика 
просядет в этом году на 7,4%, если же вспышка 
повторится — на 9,1%, при этом в следующем 
году рост может составить всего 2,4–4,2%. Нем-
ногим менее пессимистичный прогноз в орга-
низации дают и по экономике Индии — там 
также наблюдается резкое ускорение роста чи-
сла заболевших (свыше 400 тыс. случаев, ежед-
невный прирост — более 13 тыс. человек). Спад 
может составить 7,3–3,7%, рост в 2021 году — 
7,9–8,1%. Центробанк страны также уже снизил 
ключевую ставку до 4%, самого низкого уров-
ня с момента ее появления в 2000 году (с нача-
ла кризиса снижение составило 115 базисных 
пунктов). В России, напомним, ОЭСР ждет па-
дения ВВП в 2020 году на 8–10%, роста в следую-
щем — на 4,9–6%, в прошлую пятницу ЦБ при-
нял решение о снижении ставки сразу на 100 
базисных пунктов, до 4,5%.

При этом если в развитых странах предпо-
читают финансировать резко возросшие фи-
скальные дефициты за счет поддержки от ко-
личественного смягчения (оно, как правило, 
предполагает выкуп гособлигаций на вторич-
ном рынке на баланс центробанка), в развива-
ющихся странах ситуация сложнее, отмечают 
в вашингтонском The Institute of International 
Finance. Выше всего потребность в такой моне-
тарной поддержке в ЮАР и Бразилии, дефицит 
бюджета сильнее всего вырос опять же в Брази-
лии, а также в Венгрии, дополнительное дав-
ление окажет падение налоговых сборов, ко-
торое во время кризиса происходит с лагом, к 
примеру в 2008–2009 годах пик пришелся на 
апрель 2009 года.

Татьяна Едовина

Монетарное смягчение 
пошло по миру
Центробанки развивающихся стран 
массово снижают ставки

Крупнейшие города мира по-раз-
ному учитывают умерших, которые 
при жизни были заражены коронави-
русом, следует из отчета BCG. Боль-
шинство городов при классификации 
смертей ориентируются на резуль-
таты тестирования, некоторые учи-
тывают еще и данные посмертного 
вскрытия, что, накладываясь на раз-
личия в охвате тестированием, дает 
показатели летальности, непригод-
ные для международных сравнений. 
В перспективе же всем странам пред-
стоит еще и пересмотр нынешних дан-
ных в силу особенностей учета демо-
графических показателей в целом.

Несмотря на рекомендации ВОЗ, круп-
нейшие мегаполисы мира по-разному 
учитывают смертность своих жителей от 
коронавируса. Такие выводы можно сде-
лать из исследования BCG «Москва и дру-
гие мегаполисы и страны в борьбе с эпи-
демией», в ходе которого оценивалась 
практика 16 крупнейших городов мира, 
включая Москву, Берлин, Нью-Йорк, Лон-
дон, Мадрид, Стокгольм, Токио и Пекин, в 
части сбора данных о жертвах пандемии.

Напомним, с момента начала эпиде-
мии коронавируса ВОЗ выпустила и уже 
несколько раз обновила свои рекоменда-
ции странам-членам по числу смертей, 
связанных напрямую или косвенно с ко-
ронавирусом (о том, как с ними работают 
в Москве, см. „Ъ“ от 28 мая). Несмотря на 
это, как указывают эксперты консалтин-
говой фирмы, в последние месяцы горо-

да, в целом оставаясь в рамках этих реко-
мендаций, продемонстрировали различ-
ные подходы к протоколам подтвержде-
ния и регистрации смертей. Например, 
большинство городов учитывают смерти 
от COVID-19, если он был основной или 
косвенной причиной смерти, но с под-
тверждением с помощью положительно-
го результата ПЦР- теста. Напротив, ряд го-
родов, в том числе Москва, Мадрид, Лон-
дон, Нью-Йорк, также дополнительно счи-
тают смерти без подтвержденного ПЦР, но 
с клинической картиной COVID-19. Так-
же при расчетах города и страны различа-
ются между собой и в подходах к тестиро-
ванию (тестирование бессимптомных па-
циентов, например, или только пациен-
тов в тяжелом состоянии), что непосред-
ственно влияет на количество выявлен-
ных случаев и смертей от COVID-19. Осо-
бенно значимым это различие является 
для городов, где наличие положительно-
го ПЦР-теста при жизни является ключе-
вым обоснованием для постановки при-
чины смерти как COVID-19.

Разными, по оценке BCG, оказались и 
подходы к учету и публикации данных 
о пострадавших от эпидемии. В целом в 
мире сложилось три ключевых подхода 
учета и представления летальных исхо-
дов от COVID-19. В первом случае из умер-
ших от COVID-19 как основной причи-
ны смерти формируют отдельную груп-
пу. Так из выборки BCG делают Москва, 
Сингапур, Лондон и Пекин. Во втором — 
случаи из первой группы представляют 

вместе со случаями, где есть COVID-19, но 
это не основная причина смерти. Смер-
ти из-за явных внешних причин, напри-
мер травм, при наличии подтвержден-
ного COVID-19 в эту группу не входят. Та-
ким образом данные формируют 13 горо-
дов из выборки BCG, то есть большинст-
во. Наконец, восемь городов также оце-
нивают смертность с учетом ежемесяч-
ных данных о числе умерших, что по-
зволяет давать оценки сверхсмертности 
за время эпидемии. Что касается публи-
каций этих данных, то, по утверждению 
BCG, большинство городов публикуют 
данные по смертям среди всех пациен-
тов и с основным, и с сопутствующим ди-
агнозом COVID-19. Разбивку числа смер-
тей по всем группам дает только Москва, 
отмечают аналитики.

Опираясь на данные BCG, можно пред-
положить, что пока проводить полноцен-
ные международные сравнения эффек-
тивности различных городов в борьбе с 
коронавирусом невозможно. Отметим, 
что сопоставления также осложняет и 
природа учета демографических показа-
телей в целом, благодаря которой наибо-
лее точные данные становятся доступны с 
отсрочкой в год.

Анастасия Мануйлова

Особенности  
национальной смертности
Мегаполисы разошлись в подходах к учету умерших от COVID-19

Ранее говорилось о заявлении кредитора о 
несоответствии должника критериям, необхо-
димым для внесудебной процедуры. Теперь ее 
досрочное прекращение возможно в случаях 
указания задолженности перед кредитором не 
в полном объеме (если это влияет на соответст-
вие должника критериям), обнаружения у гра-
жданина имущества или же внесения кредито-
ром на депозит суда средств на выплату вознаг-
раждения финансовому управляющему.

Председатель «Банкротного клуба» Олег Зай-
цев полагает, что «500 тыс. руб.— это очень низ-
кий верхний порог, который оставит за бор-
том очень многих граждан». С ним соглашает-
ся партнер BMS Law Firm Денис Фролов: «Сум-
му долга необходимо увеличивать, чтобы ин-
ститут внесудебного банкротства стал эффек-

тивным и относительно массовым». Еще силь-
нее, добавляет господин Зайцев, сужает круг 
применения требование об окончании испол-
нительного производства. С другой стороны, 
продолжает он, законопроект не ограничива-
ет время, когда можно прибегнуть к этой про-
цедуре. «Можно ли через пять лет взять кредит 
и тут же подать заявление о внесудебном бан-
кротстве, чтобы его списать?» — задается во-
просом Олег Зайцев.

По мнению Дениса Фролова, условия пере-
хода в судебное банкротство могут спровоциро-
вать злоупотребления со стороны кредиторов. 
Олег Зайцев, напротив, полагает, что интересы 
кредиторов защищены слабо: «Единственный 
способ их защиты — это подача заявления о бан-
кротстве в суд, но право на это ограничивается».

Евгения Крючкова,  
арбитражная группа

Граждан обанкротят  
по-новому

Как стало известно „Ъ“, в гром-
ком уголовном деле о  сотне 
«мертвых душ», на которых 
экс-начальник ЦНИИ войск 
воздуш но-космической оборо-
ны Сергей Ягольников, по вер-
сии следствия, четыре года рас-
пределял оборонные заказы и 
получал за них зарплаты, появи-
лись новые арестанты. Под стра-
жу был взят директор коммерче-
ской фирмы, который, вероятно, 
помог генерал-майору Ягольни-
кову похитить в общей сложно-
сти 14 млн руб. Защита экс-главы 
ЦНИИ, в свою очередь, считает, 
что арест коммерсанта потребо-
вался следствию, чтобы получить 
от него показания на главного 
фигуранта дела.

235-й гарнизонный военный суд 
по ходатайству главного военного 
следственного управления СКР аре-
стовал на два месяца гендиректора 
расположенного в Твери АО «Радио-
технические и информационные си-
стемы воздушно-космической обо-
роны» (РТИС ВКО) Александра Хра-
мичева. По данным близких к след-
ствию источников „Ъ“, поводом для 
взятия под стражу коммерсанта, дав-

но фигурирующего в уголовном деле 
о хищении 14 млн руб. (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), стали полученные следствием 
результаты бухгалтерской и финан-
совой экспертиз. Узнав о том, что, по 
мнению экспертов, глава РТИС при-
нимал непосредственное участие в 
мошенничестве, следствие попроси-
ло суд ограничить его свободу, чтобы 
предотвратить возможные эксцессы 
с участием обвиняемого, такие, на-
пример, как уничтожение улик, дав-
ление на свидетелей или побег.

Александр Храмичев стал пя-
тым по счету обвиняемым по делу 
и единственным пока арестантом 
в нем. Обвинения в мошенниче-
стве уже были предъявлены двум 
другим бывшим гендиректорам 
РТИС Владимиру Голубенцеву и Ан-
дрею Талалаеву, а также финанси-
сту ЦНИИ ВКО Роману Жукову. Все 
они, по версии следствия, помога-
ли главному обвиняемому Сергею 
Ягольникову совершать хищения 
госсредств. При этом из четверых 
предполагаемых подельников гене-
рал-майора только Андрей Талалаев 
согласился дать на него показания в 
рамках заключенного с Главной во-
енной прокуратурой досудебного 

соглашения. Его мнение и легло в 
основу предъявленных обвинений.

По версии следствия, организа-
тором и, по сути, реальным хозя-
ином РТИС был начальник ЦНИИ 
Сергей Ягольников. Формально он 
не владел фирмой, однако 19% ак-
ций АО принадлежали сначала сыну 
генерала, а после его скоропостиж-
ной смерти перешли по наследству 
к внуку. Учитывая это обстоятельст-
во, Сергей Ягольников, ученый с ми-
ровым именем и авторитетнейший 
в военно-научных кругах чиновник, 

пролоббировал в 2014 году заклю-
чение контракта РТИС с Миноборо-
ны на выполнение секретных опыт-
но-конструкторских разработок для 
нужд войск ВКО. При этом реальных 
научно-производственных сил для 
выполнения условий контракта, как 
полагает следствие, у РТИС не было, 
поэтому все оговоренные работы 
в течение четырех лет выполняли 
штатные сотрудники возглавляемо-
го Сергеем Ягольниковым институ-
та. На числившуюся же в штате ком-
мерческой фирмы «сотню мертвых 

душ», как пояснил „Ъ“ один из участ-
ников расследования, была просто 
распределена полученная АО при-
быль за выполнение гособоронзака-
за — 14 млн руб.

Хищение этой суммы и было вме-
нено бывшему начальнику ЦНИИ, 
который формально даже не участ-
вовал в сомнительной сделке. В фев-
рале прошлого года 64-летний гене-
рал был помещен в СИЗО, в котором 
провел ровно год, так и не признав 
своей причастности к хищениям. В 
минувшем феврале уже само след-
ствие ходатайствовало перед 235-
м военным судом о его освобожде-
нии из-под стражи под запрет опре-
деленных действий. Суд запретил 
бывшему чиновнику любые контак-
ты с фигурантами уголовного дела, 
его бывшими коллегами по ЦНИИ 
и вообще любыми военнослужащи-
ми. Кроме того, генералу запрещает-
ся покидать свое жилье в вечернее и 
ночное время.

В свою очередь, опытному адвока-
ту Сергея Ягольникова Валерию Пу-
тину удалось убедить суд в том, что 
подождать решения суда по суще-
ству его клиент может на даче, рас-
положенной в лесах Тверской обла-

сти. Как пояснил „Ъ“ защитник Пу-
тин, это решение пошло генералу 
на пользу. Он полностью восстано-
вился после годичного нахождения 
в СИЗО, окреп и даже благополучно 
переждал в режиме назначенной су-
дом самоизоляции острую фазу пан-
демии коронавируса. По словам Ва-
лерия Путина, генерал не признает 
вину и планирует доказать на про-
цессе по существу дела свою непри-
частность к инкриминируемому 
преступлению. «Мой клиент при-
знает, что создал РТИС и лоббировал 
интересы этой фирмы,— пояснил 
„Ъ“ Валерий Путин.— Но его целью 
было не личное обогащение, а трудо-
устройство вышедших в отставку со-
трудников института. Эти специали-
сты, обладающие огромным опытом 
и знаниями, а не „мертвые души“, 
реально выполняли заказ Минобо-
роны». По мнению адвоката Путина, 
один из обвиняемых оговорил Сер-
гея Ягольникова только в обмен на 
смягчение ему меры пресечения, а 
добившись на днях взятия под стра-
жу еще одного фигуранта, следствие 
опять же рассчитывает на его обли-
чающие показания.

Сергей Машкин

Мертвые души собирают в СИЗО живых
По делу генерала арестован руководитель АО «Радиотехнические и информационные системы воздушно-космической обороны»

В BCG констатируют, что иска-
жения при простом сопоставле-
нии цифр смертности от коро-
навируса в разных частях мира 
 могут быть очень значительны 
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С П Р А В К А А О  Р Т И С  В К О

АО «Радиотехнические и информационные 
системы воздушно-космической обороны» 
(АО РТИС ВКО) зарегистрировано в январе 
2012 года в Твери. Компания создает инфор-
мационные и автоматизированные системы 
управления для нужд Минобороны, «Роскос-
моса», Минпромторга. Специализируется 
на проведении научно-исследовательских, 
испытательных и опытно-конструкторских ра-
бот, фундаментальных и прикладных научных 
исследований.

По данным сервиса «Картотека.ру», 51% 
акций компании принадлежит АО «Концерн 
„Радиотехнические и информационные си-

стемы“» (Концерн «РТИ Системы»), которое 
объединяет ведущие российские предприя-
тия, специализирующиеся на радиостроении, 
комплексных системах связи и безопасности. 
Еще 49% акций принадлежит физлицам — 
Александру Ягольникову (19%), Александру 
Талалаеву и Валерию Торопову (по 15%). 
Научно-производственный персонал — 308 
сотрудников.

С 24 августа 2018 года генеральным ди-
ректором АО РТИС ВКО является Александр 
Храмичев. Выручка компании в 2019 году 
составила 321,9 млн руб., чистый убыток — 
90 млн руб.
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новости
Какая победа ведет к храму
Куда и как далеко зашли президент и патриарх в парке «Патриот»

22 июня президент России 
 Владимир Путин на вертолете 
 прилетел в подмосковный парк 
«Патриот» и вместе с патриархом 
Кириллом посетил недавно освя-
щенный храм вооруженных сил 
и музей «Дорога памяти», а еще 
через час возложил цветы к Моги-
ле Неизвестного Солдата в Мо-
скве. Про то, как патриарх неожи-
данно выразился про день начала 
войны, и про то, в какой момент 
происходившее в этот день ста-
ло и правда пронзительным,— 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Перед тем как Владимир Путин вы-
шел из своего Aurus, с помощью кото-
рого он преодолел дорогу от верто-
лета к храму, сотрудник ФСО, откры-
вавший ему тяжелую дверь, заботли-
во побрызгал ее ручку санитайзером.

Это выглядело на первый взгляд 
странно: ведь Владимир Путин, на-
пример, не собирался браться за эту 
ручку. (Трудно было себе предста-
вить, что он выйдет из машины и за-
хочет, например, сам закрыть дверь 
за собой.) Это сделал прикрепленный 
к нему сотрудник. От кого он, скажи-
те тогда, оберегал себя? Не от Влади-
мира ли Путина?

По крайней мере, получалось, он 
действовал не в его интересах, а ско-
рее в своих собственных (что тоже, в 
общем, можно признать законным в 
эпоху непреходящего пока корона-
вируса).

— Санитарные действия всегда 
имеют свой порядок и смысл, не всег-
да понятные людям со стороны,— про-
комментировал по моей просьбе эту 
нетривиальную ситуацию пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков.

Тогда я заметался в поисках это-
го скрытого смысла и, кажется, осоз-
нал. В конце концов, как понять, кто 
(и главное, зачем) трогал ручку этого 
Aurus до приезда Владимира Путина? 
Никак не понять. А сотрудник должен 
был теперь провести с президентом 
еще немало времени на этом меро-
приятии. Он же должен быть во всех 
отношениях чист. Да, что-то тут такое 
было из того, что может все-таки дой-
ти даже, как справедливо было заме-
чено, до человека со стороны, если он 
хоть немного подумает своей головой.

На площади перед собором прези-
дента и патриарха ждали выстроив-
шиеся в колонны и шеренги бойцы 
всех, если не ошибаюсь, родов войск. 
По информации „Ъ“, это были имен-
но те люди, которые через день долж-
ны были принять участие в параде на 
Красной площади, то есть люди подго-
товленные, а главное, проверенные 
— прежде всего карантином.

Первым (очевидно, по старшинст-
ву, хотя тут, в парке «Патриот», любое 
старшинство выглядело неочевид-
ным: в конце концов, вряд ли кто-ни-
будь тут мог считаться старше верхов-
ного главнокомандующего) высту-
пил патриарх.

Многие потом недоумевали, поче-
му он в конце своей речи назвал этот 
день «торжественным». Не оговорил-
ся ли, имея в виду первый день вой-
ны? Разве он может быть торжествен-
ным? Каким угодно, но только не тор-
жественным. Какие уж тут торжества.

Но нет, на самом деле патриарх не 
оговорился, так как еще в самом нача-
ле своей речи он назвал этот день не 
просто торжественным, а «высокотор-
жественным».

Но конечно, и подобающие этому 
дню слова были произнесены.

— Это день скорби и памяти,— 
произнес он,— это тот самый день, 
когда 79 лет тому назад до зубов воору-
женный враг, наслаждавшийся и гор-
дившийся своим полным превосход-
ством над нашей страной, нарушил 

священные рубежи нашей Родины с 
полной уверенностью, что в наикрат-
чайшие сроки он одержит полную по-
беду и сокрушит нашу державу…

Патриарх использовал для опи-
сания прошлого, кстати, и слова из 
линейки своего «производственно-
го цеха»:

— Но на алтарь Победы были от-
даны тысячи и тысячи жизней… Это 
священные жертвы, это величайший 
подвиг за всю тысячелетнюю исто-
рию России.

Да, «алтарь» и «священные» без-
укоризненно расположились среди 
остальных слов.

Затем патриарх высказался о на-
стоящем, в том числе и о самом насто-
ящем, то есть непосредственно о вер-
ховном (в том числе, судя по всему, и 
для него) главнокомандующем:

— Сегодня мы живем в мирное 
время. Это мирное время является ре-
зультатом и мудрой внешней полити-
ки, которая осуществляется нашим 
государством (очевидно же, что госу-
дарство — это он.— А. К.), и наличи-
ем грозного оружия в руках наших во-
оруженных сил…

Конечно, патриарх не мог не быть 
в курсе этого, так как на послании 
президента Федеральному собранию 
в 2018 году сидел, как обычно, в пер-
вом ряду.

И про будущее патриарх Кирилл 
тоже высказался исчерпывающе:

— Для того чтобы поступатель-
ным было наше историческое разви-
тие, мы должны держать сухим порох 
в пороховницах! Вооруженные силы 
должны быть всегда на высоте свое-
го призвания!.. Важно, чтобы осозна-
ние необходимости жизнь свою по-
ложить за Родину присутствовало в 
сознании и в сердце каждого, кто при-
нимает присягу! Только такая реши-
мость, такое мужество и такая вер-
ность стране, помноженные на техни-
ческие современные возможности и 
сверхновое мощное вооружение (оно 
все-таки сильно и неформально инте-
ресует его.— А. К.), и будут давать га-
рантию безопасности для нашей стра-
ны на многие годы!

Впрочем, отвлекшись ненадолго 
от Главного (или, точнее, Верховного), 
патриарх почувствовал потребность 
все-таки снова вернуться к нему:

— Я хотел бы сердечно приветст-
вовать вас, Владимир Владимиро-
вич, как главнокомандующего воору-
женными силами России и поблаго-
дарить вас за ваши труды! Все, что се-
годня происходит в стране, во многом 
зависит от решений президента, а что 
происходит в армии — от главноко-
мандующего! И мы как верующие лю-
ди молимся о вашем здравии (возмож-
но, деликатный отсыл к сложной эпи-
демиологической ситуации.— А. К.), 
о том, чтобы Господь укрепил вас, дал 
духовные и физические силы для про-
должения вашего ответственного слу-
жения народу нашему!

После этого патриарх Кирилл и 
произнес фразу, о которой ему теперь, 
не исключаю, хочется забыть:

— Со знаменательным, скорбным, 
но одновременно торжественным 
днем всех вас сердечно поздравляю!

Скорбности в этом дне было, пря-
мо скажем, гораздо больше, чем тор-
жественности. А поздравлять с ним, 
тем более сердечно, не стоило отныне 
и во веки веков. Аминь.

Казалось, Владимир Путин, высту-
пивший сразу после этих слов, стара-
ется исправить ситуацию:

— Сегодня, в День памяти и скорби, 
мы обращаемся к одной из самых горь-
ких, драматических страниц нашей 
истории. 22 июня 1941 года началась 
Великая Отечественная война. Она ста-
ла жестокой, огромной трагедией, уне-
сла миллионы жизней, оставила разру-
шения и невосполнимую боль потерь, 
глубокие, незаживающие раны…

Да, так было лучше.
Президент, патриарх и министр 

обороны зашли в храм и долго, не 
меньше получаса, осматривали и 
верхний, и нижний этажи (не в пои-
сках ли мозаики с их собственными 
ликами?.. Нет, боюсь, этого раритета 
не найти уже нигде и никогда…). Бы-
ло что посмотреть, храм огромен, сде-
лан во всех смыслах фундаментально 
и даже, я бы сказал, дерзко…

Они прошли и по музейному ком-
плексу, «Рекой времени», цифровой 
фотогалереей, состоящей из имен и 
фамилий 30 миллионов защитников 
страны, и Владимиру Путину лишний 
раз показали фотографию его отца.

И скоро президент был уже в Алек-
сандровском саду Кремля, у Вечного 
огня и памятника Неизвестному Сол-
дату, где его уже давно ждали ветера-
ны, каждому из которых было за 90 и 
большинству — далеко за 90. Он по-
здоровался с каждым, причем начал с 
третьего, последнего ряда, так что ког-
да заходил во второй, то есть с тыла, то 
оказывался сюрпризом для них, и да-
же, судя по выражениям их лиц, не-
легким для кого-то сюрпризом…

Простая эта церемония с возложе-
нием цветов к Могиле Неизвестно-
го Солдата, негромкой музыкой бы-
ла между тем пронзительной. Стари-
ки шли с цветами к памятнику, шар-
кая ногами, и торопились, чтобы не 
отстать от президента, да и друг от дру-
га тоже. Положили цветы, начали от-
ходить, а один задержался и остался 
стоять вместе со своей немолодой до-
черью, видно.

Она все-таки наконец что-то сказа-
ла ему, и он сразу тоже словно очнул-
ся и извиняюще заторопился, а только 
все равно уже набегали с цветами суво-
ровцы и какие-то курсистки в красных 
беретах, это ведь должно было выгля-
деть и лирично тоже, и преемственно.

Да так, что чуть не сбили старика, 
но он увернулся все-таки (и не от тако-
го уворачивался), успел отойти.

Вор должен сидеть  
в списке
Как Александр Лукашенко  
смотрит на желающих  
побороться с ним на выборах

В Белоруссии сформирован 
шорт-лист претендентов на учас-
тие в президентских выборах 9 ав-
густа. В него вошли семь человек, 
среди которых есть убежденные 
критики действующего президен-
та Александра Лукашенко, пыта-
ющегося переизбраться на но-
вый срок. Это Валерий Цепкало, 
Светлана Тихановская и главный 
соперник господина Лукашенко 
Виктор Бабарико, который нахо-
дится в СИЗО по обвинению в со-
вершении экономических престу-
плений. В США и ЕС уже выразили 
обеспокоенность по этому пово-
ду. Однако Александр Лукашенко 
утверждает: речь идет исключи-
тельно о противодействии «ворю-
гам», которые пытаются постро-
ить олигархическое государство.

Утром в понедельник глава ЦИК 
Белоруссии Лидия Ермошина назва-
ла семерых претендентов на участие 
в выборах, которые успели вовремя 
сдать подписи, собранные инициа-
тивными группами. Хотя таких групп 
было 13, госпожа Ермошина назвала 
всего семь фамилий. Это действую-
щий президент Александр Лукашен-
ко, экс-глава Белгазпромбанка Виктор 
Бабарико, бывший глава администра-
ции Парка высоких технологий Вале-
рий Цепкало, Светлана Тихановская 
(супруга известного в стране блогера 
Сергея Тихановского), бывший депу-
тат парламента Анна Канопацкая, со-
председатель общественного объеди-
нения «Говори правду» Андрей Дмит-
риев и председатель Белорусской со-
циал-демократической партии «Гра-
мада» Сергей Черечень.

По словам Лидии Ермошиной, про-
верка подписных листов займет око-
ло десяти дней, после чего можно бу-
дет говорить о списке уже не претен-
дентов на участие в выборах, а канди-
датов на пост президента.

Главным противником Алексан-
дра Лукашенко на выборах 2020 го-
да считается бывший банкир Вик-
тор Бабарико. Он раньше других сдал 
подписи, причем их оказалось более 
350 тыс. (при необходимых 100 тыс.) 
— рекорд среди оппозиционеров за 
всю историю Белоруссии. Однако 
еще в четверг, 18 июня, оппозиционе-
ра вместе с сыном Эдуардом задержа-
ли по подозрению в совершении эко-
номических преступлений, а в поне-
дельник Комитет государственной 
безопасности (КГБ) Белоруссии под-
твердил, что обоим предъявлены об-
винения. Лидия Ермошина тем вре-
менем подчеркнула, что нахождение 
под стражей не повлияет на участие 
Бабарико-старшего в выборах, если он 
действительно собрал более 100 тыс. 
действительных подписей. Адвока-
ты Виктора Бабарико заявили, что по-
дали в Генпрокуратуру жалобу на его 
арест, но шансы на ее удовлетворение 
невысоки — за все время их даже ни 
разу не пустили к подзащитному.

Валерия Цепкало и Светлану Тиха-
новскую тоже нельзя назвать стати-
стами. Господин Цепкало ранее был 
в команде Александра Лукашенко, но 
в интервью „Ъ“ признал, что действу-
ющий президент больше не соответ-
ствует вызовам времени. Среди про-
чего он призывал «провести ревизию 
союзного договора (с Россией.— „Ъ“), 
который был заключен совершенно 
в другую эпоху». Муж Светланы Ти-
хановской, блогер Сергей Тиханов-
ский, еще недавно считался едва ли 
не главным конкурентом Алексан-
дра Лукашенко. Однако, когда нуж-
но было подавать заявку на создание 
инициативной группы, он находил-
ся под административным арестом. 
В отношении блогера и ряда его со-

ратников возбуждено уголовное де-
ло по статье «Организация и подго-
товка действий, грубо нарушающих 
общественный порядок». Инициа-
тивную группу Светланы Тиханов-
ской успешно зарегистрировали, но 
вскоре после этого разразился скан-
дал: в загородном доме семьи Тиха-
новских силовики провели обыск и 
нашли $900 тыс., происхождение ко-
торых неизвестно до сих пор.

Белорусский политический обо-
зреватель Артем Шрайбман не сом-
невается в регистрации трех наиме-
нее заметных кандидатов этой кампа-
нии — Андрея Дмитриева, Сергея Че-
речня и Анны Канопацкой. Что каса-
ется тройки лидеров оппозиции, на-
иболее вероятной эксперт считает ре-
гистрацию Валерия Цепкало. «Он в по-
следнее время не делал резких заявле-
ний, чем мог создать впечатление без-
опасного кандидата. А вот Светлана 
Тихановская и ее муж — это олицет-
ворение того самого уличного проте-
ста, который Лукашенко не приемлет 
ни в каком виде»,— сказал собеседник 
„Ъ“. Что касается Виктора Бабарико, то 
его шансы он охарактеризовал как «50 
на 50»: «Конечно, арест Бабарико и его 
сына сильно ограничит их в ведении 
кампании. Но даже это не делает их 
безопасными. Известно, что у Бабари-
ко есть записанные видеообращения, 
которые готовятся к публикации. К то-
му же от этого политика и не ждут под-
робной программы. Образ мученика 
дает ему куда больше».

То, что сразу несколько полити-
ков, заявивших о своих президент-
ских амбициях, уже стали фигуранта-
ми судебных разбирательств, вызва-
ло обеспокоенность на Западе. Так, не-
названный представитель Госдепарта-
мента США накануне заявил агентст-
ву ТАСС: «Мы призываем правитель-
ство Белоруссии обеспечить равные 
условия для всех желающих принять 
участие в выборах, в том числе приме-
нительно к регистрации кандидатов, 
доступу к средствам массовой инфор-
мации и другим аспектам избиратель-
ной кампании». При этом он отметил, 
что в Вашингтоне «обеспокоены сооб-
щениями о задержании оппонента 
президента Лукашенко — Виктора Ба-
барико». Об этом же заявили во внеш-
неполитической службе ЕС. Офици-
альные лица в РФ дело господина Ба-
барико не комментировали. При 
этом ранее глава Комитета государст-
венного контроля (КГК) Белоруссии 
Иван Тертель заявил: расследование 
показало, что «кукловоды, стоящие за 
его (Виктора Бабарико.— „Ъ“) деятель-
ностью» — это «большие начальники 
в „Газпроме“, а может быть, и выше».

Тем временем Александр Лука-
шенко в очередной раз дал понять, 
что не готов выслушивать упреки в 
нарушении демократических проце-
дур. Выступая в понедельник в Брес-
те по случаю годовщины начала Вели-
кой Отечественной войны, он заявил: 
«В том виде, в котором мы понимаем 
эту демократию, ее близко нет ни в 
одной стране». В качестве примера 
белорусский президент привел жест-
кие разгоны митингов «желтых жиле-
тов» во Франции и протестов в США. 
При этом он заверил, что последние 
аресты в Белоруссии полностью пра-
вомочны: «Если бы мы этим ворюгам 
за годы своей независимости кры-
лья не подрезали, мы бы сегодня по-
строили олигархическое государст-
во и стояли бы на коленях. Поэтому 
смотрите на это спокойно и не думай-
те, что это кто-то использует в полити-
ческих целях. Нет такой необходимо-
сти в Беларуси — использовать что-то 
в политических целях».

Кирилл Кривошеев

Патриарх, президент,  
министр и мать

Из искры  
возгорятся планы

По оценкам эксперта, чтобы по-
тушить пожары на тех территориях, 
которые теперь не будут считаться 
зонами контроля, потребуется уве-
личить ежегодное финансирова-
ние этих мероприятий минимум в 
 десять раз.

При этом в «Гринписе России» опа-
саются, что уже нынешним летом си-
туация с масштабными возгорания-
ми и задымлением в городах может 
повториться. По данным Информси-
стемы государственного дистанцион-
ного мониторинга лесных пожаров, 
сейчас огонь бушует на площади око-
ло 717 тыс. га — сильнее других реги-
онов горят Якутия (505 тыс. га) и Чу-
котка (87 тыс. га). При этом площадь 
природных пожаров увеличивается 
стремительно — лишь за двое суток 
она выросла на 305 тыс. га. С начала 

года огонь прошел уже 5,7 млн га. Для 
сравнения: к 22 июня 2019 года выго-
рело около 6,4 млн га, а сильные воз-
горания, которые привели к задым-
лению уральских городов, начались 
в середине июля.

Опасения экологов о повторении 
сценария прошлогодних пожаров 
связаны еще и с тем, что большинст-
во намерений реформировать сфе-
ру не продвинулись дальше обсу-
ждений и законопроектов. В частно-
сти, Минприроды в августе 2019 го-
да предлагало лишить губернаторов 
права принимать решения по уста-
новлению зон контроля, запретить 
самостоятельно менять их границы 
(см. „Ъ“ от 16 августа 2019 года). Дру-
гие предложения касались передачи 
в федеральный центр полномочий, 
связанных с авиаохраной лесов (см. 
„Ъ“ от 23 октября 2019 года).

Анна Васильева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22437,27 (–41,52)
РТС 1256,77 (+7,1)
FTSE 100 6244,62 (–47,98)

DAX 30 12262,97 (–67,79)
DJIA* 25977,14 (+105,68)
NASDAQ Composite* 10024,74 (+78,62)

*На 19:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.20
Австралийский доллар 47,7769
Английский фунт 86,2846
Белорусский рубль 13,0800
Датская крона* 10,4463

Доллар США 69,4835
Евро 77,8285
Индийская рупия** 91,3871
Казахский тенге** 17,2435

Канадский доллар 51,1774
Китайский юань* 98,1780
Норвежская крона* 72,3786
СДР 95,7066

Сингапурский доллар 49,7911
Новая турецкая лира 10,1350
Украинская гривна* 26,0606
Шведская крона* 73,7750

Швейцарский франк 73,1021
Японская иена** 64,9925
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В последние две недели российский 
рынок топлива, подобно «Титани-
ку», вплотную подошел к своему тра-
диционному айсбергу — и, видимо, 
в последний момент все-таки разми-
нулся с ним. В самом деле, рост оп-
товых цен на бензин до абсолютных 
максимумов в новейшей истории 
России, происходящий на фоне пан-
демии и прямо перед важнейшим 
для властей голосованием по по-
правкам к Конституции,— такое со-
четание факторов вполне могло при-
вести к разбору полетов на высшем 
уровне с показательным наказани-
ем виновных.

Скажем, в 2018 году в сходной си-
туации власти заставили нефтеком-
пании подписать соглашение о ста-
билизации цен, а сейчас, учитывая 
остроту политического момента, ре-
акция могла быть и более жесткой.

Главной причиной роста цен, ко-
торые с начала мая увеличились 
в 1,5 раза, стало то, что нефтекомпа-
нии по опыту апреля решили, что 
спрос на бензин резко упал из-за ка-

рантинных мер, и поэтому сократи-
ли производство на 20% и вывели за-
воды в ремонты. Когда же в середине 
мая регионы стали быстро снимать 
ограничения, оказалось, что топли-
ва не хватает. Теперь нефтяники на-
ращивают выпуск, но полностью ры-
нок сбалансируется, видимо, только 
в июле. 

Хотя задним числом можно упре-
кать как компании, так и регулято-
ров в лице Минэнерго и ФАС в том, 
что они неправильно оценили ситу-
ацию, на практике предугадать та-
кое развитие событий было слож-
но: в конце апреля, когда принима-
лись эти решения, рынок внутри РФ 
был сильно затоварен, производить 
топливо было невыгодно, а предска-
зать момент снятия карантина — не-
возможно.

Худшего развития событий помо-
гли избежать две вещи. Во-первых, 
крупнейшие нефтекомпании, пони-
мая опасность момента, почти не по-
вышали цены на заправках, а неза-
висимые сети АЗС стали это делать 
только в последние две недели. Так, 
по данным Росстата, АИ-95 с начала 
года в среднем подорожал на 24 коп., 
до 46,03 руб., в том числе на 17 коп. 
за две недели июня. В результате по-
требитель — пока что — не почувст-
вовал последствий резкого роста оп-
товых цен на своем кошельке.

Во-вторых, регуляторы не стали 
принимать экстраординарных мер, 
которые могли еще больше дестаби-
лизировать рынок, ограничившись 
традиционными рекомендациями 
компаниям нарастить выпуск и сни-
зить экспорт. Если бы власти стали 
административно зажимать цены, 
это могло привести к физическому 
дефициту топлива.

Но у монеты есть и обратная сто-
рона. После того, как граждане 
к 1 июля проголосуют, рост цен на за-
правках по 10 коп. в неделю уже бу-
дет не так сильно беспокоить прави-
тельство и президента. Так что, хотя 
оптовый рынок и близок к стабили-
зации, в рознице цены продолжат до-
вольно бодро расти до осени, если, 
конечно, нас всех снова не посадят 
на карантин.

Хотя оптовый рынок 
 топлива и близок к ста-
билизации, в рознице 
цены продолжат 
 довольно бодро расти 
до осени, если, конеч-
но, нас всех снова 
не посадят на карантин

с топливом изучает под новым углом 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В Facebook обнаружилась новая  схема 
мошенничества, обещающую  легкий 
заработок. На этот раз объявления 
размещаются от лица Сбербанка 
и Альфа-банка, которые якобы разда-
ют клиентам деньги «в связи с теку-
щей ситуацией». В самом Facebook 
 утверждают, что направляют «много 
ресурсов» на борьбу с подобными объ-
явлениями, призывая жаловаться 
на них самих пользователей.

На мошенническую рекламу в Facebook, 
которая обещает получение денег, обратил 
внимание корреспондент „Ъ“. В объявле-
нии якобы от лица Сбербанка предлагается 
перейти по ссылке, чтобы получить на кар-
ту до 600 тыс. руб., которые банк решил раз-
дать «в связи с текущей ситуацией». Под по-
стом пользователи оставили несколько со-
тен комментариев, в том числе отмечая ре-
альную страницу Сбербанка, записью по-
делились несколько десятков раз. В Сбер-
банке не ответили на запрос „Ъ“.

Проблема коснулась не только Сбербан-
ка. Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе Аль-
фа-банка, с апреля банк фиксирует пример-
но двукратный рост количества мошенни-
ческих аккаунтов в соцсетях и сайтов-под-
делок, причем активно они распространя-
ются именно через Facebook. «Самый ча-
стый сценарий — обещание материаль-
ной помощи и выманивание платежных 
данных у клиента. Мы постоянно блоки-
руем сайты такого рода и аккаунты в со-
цсетях, также готовим масштабную комму-
никацию для клиентов, которая поможет 
распознавать такие ловушки»,— добавили 
в Альфа-банке.

В пресс-службе ВТБ сообщили, что бан-
ку неизвестно о подобных случаях в связи 
со своим брендом.

В Facebook „Ъ“ заявили, что компания ис-
пользует «много ресурсов» для борьбы с по-
добной рекламой. «Как только мы узнаем о та-
кой рекламе, мы ее удаляем, как и произошло 
в данном случае. Наши системы работают луч-
ше, когда люди сообщают о замеченных слу-
чаях подобной рекламы, нажав на три точки 
в верхнем правом углу рекламного объявле-
ния и выбрав опцию „Пожаловаться на рекла-
му“»,— заявил представитель компании.

Проблема с мошенническими публика-
циями в Facebook от лица известных людей 
и организаций возникла давно. На прошлой 
неделе соцсеть критиковал за это основатель 

Telegram Павел Дуров, чей образ часто ис-
пользовался в подобных акциях. Он требо-
вал от Facebook устранить проблему до конца 
прошлой недели и рекомендовал пользовате-
лям сохранять примеры мошеннических объ-
явлений с перспективой судебных процес-
сов. Господин Дуров не ответил на запрос „Ъ“.

Как правило, в подобных схемах под пред-
логом выплат от банков пользователю пред-
лагают ввести персональную информацию, 
в том числе данные карты, а затем ввести код 
безопасности из СМС, чтобы ему пришла де-
нежная помощь, в итоге деньги с карты уходят 
злоумышленникам, объясняет старший кон-

тент-аналитик «Лаборатории Касперского» 
Татьяна Сидорина. При этом пострадавшие, 
по ее словам, часто стесняются или боятся опо-
вещать банки и правоохранительные органы.

В случае с мошеннической рекламой 
от имени Сбербанка пользователям, веро-
ятно, предлагают заполнить анкету и отпра-
вить обеспечительный платеж в размере не-
скольких сотен рублей, после чего мошен-
ники испарятся, полагает руководитель на-
правления аналитики и спецпроектов ГК In-
foWatch Андрей Арсентьев. Он также отме-
чает, что Facebook развивает систему искус-
ственного интеллекта DEC для борьбы с фей-
ками и мошенниками, на основе вердиктов 
которой в прошлом году было удалено более 
6,6 млрд аккаунтов.

Распространять рекламу от имени орга-
низации могут и дочерние структуры или 
рекламные агентства — в таких условиях 
выявить из множества корпоративных ак-
каунтов бренда фейковые и блокировать 
их не представляется возможным, добавля-
ет руководитель направления Security Aware-
ness «Ростелекома» Алексей Гришин.

Facebook, являясь с точки зрения россий-
ского законодательства информационным 
посредником, не несет ответственности за со-
держание объявлений, поскольку обеспечи-
вает лишь техническую возможность их раз-
мещения, отмечает старший юрист фирмы 
Vegas Lex Кирилл Никитин. Таким образом, 
констатирует юрист, вся полнота ответствен-
ности лежит на инициаторе распростране-
ния информации, а Facebook только обязан 
удалить спорный контент и предоставить за-
интересованным лицам информацию о его 
распространителе.

Дмитрий Шестоперов, 
Юлия Степанова, 
Александр Черных

«Интер РАО» избавляется от угля
Компания хочет включить Черепетскую ГРЭС в программу модернизации

Как выяснил „Ъ“, «Интер РАО»  просит 
увеличить объем отбора программы 
модернизации старых ТЭС на 2026 год 
до 2,5 ГВт, включив в нее вне  общего 
конкурса строительство новых газо-
вых блоков на Черепетской ГРЭС 
в Тульской области. Сейчас станция, 
действующие блоки которой были 
введены лишь в 2015 году, работает 
на угле, и перевод ее на газ, по оцен-
кам аналитиков, может обойтись 
как минимум в 20 млрд руб. «Интер 
РАО» считает работу станции в рынке 
нерентабельной и, если перевод на газ 
не будет поддержан, угрожает вовсе 
 закрыть ее.

Глава «Интер РАО» Борис Ковальчук и гу-
бернатор Тульской области Алексей Дюмин 
попросили Владимира Путина включить 
угольную Черепетскую ГРЭС в програм-
му модернизации старых ТЭС на 2026 год, 
тем самым увеличив квоту отбора с 2 ГВт 
до 2,5 ГВт, говорят собеседники „Ъ“, знако-
мые с содержанием письма. Президент на-
правил вопрос на проработку профиль-
ному вице-премьеру Юрию Борисову, тот 
на прошлой неделе передал его в Минэнер-

го для дальнейшего анализа. В «Интер РАО» 
и Минэнерго от комментариев отказались, 
в аппарате вице-премьера „Ъ“ не ответили.

• Черепетская ГРЭС работает на угле и сей-
час состоит из двух блоков (восьмого и девя-
того) по 225 МВт, введенных в январе и апре-
ле 2015 года по программе договоров на по-
ставку мощности (ДПМ, гарантирует воз-
врат инвестиций за счет оптового энерго-
рынка). Их окупаемость по ДПМ — 15 лет, 
но повышенный тариф действует только 
десять лет, так как надбавка с последних 
пяти лет распределяется с седьмого по де-
сятый год, дополнительно поднимая цену 
(так называемая дельта ДПМ). Соответст-
венно, сроки окончания поставки мощности 
по ним — 2023 и 2024 годы. Загрузка восьмого 
энергоблока в 2019 году составила 28,5%, де-
вятого — 54,3%. Совокупный платеж за мощ-
ность в 2019 году по обоим энергоблокам — 
9,75 млрд руб.
По мнению «Интер РАО», работа блоков 

станет убыточной после прекращения пла-
тежей по ДПМ, говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. Другой собеседник „Ъ“ отмечает, 
что «Интер РАО» грозится полностью выве-
сти станцию с рынка, что может создать со-

циальную напряженность в регионе. Пере-
вод на газ — дорогостоящее решение, кото-
рое осложняется тем, что к станции потре-
буется тянуть два независимых газопрово-
да длиной примерно по 60 км.

Компания предлагает построить на ГРЭС 
новые парогазовые установки (ПГУ) на базе 
локализованных газовых турбин GE («Ин-
тер РАО» сейчас создает с ним СП), тем са-
мым увеличив общую мощность станции, 
говорят два собеседника „Ъ“. Другой источ-
ник „Ъ“ утверждает, что «Интер РАО» хочет 
после постройки ПГУ вывести из работы 
угольные блоки. В «Системном операторе» 
„Ъ“ сообщили, что в горизонте планирова-
ния до 2026 года потребностей в дополни-
тельной мощности в Тульской области нет, 
но «в перспективе после 2026 года она будет 
определяться появлением новых крупных 
потребителей». Директор «Сообщества по-
требителей энергии» Василий Киселев отме-
чает, что избыток энергосистемы превыша-
ет 50 ГВт, поэтому «никакая новая мощность 
не нужна, тем более по нерыночным, заве-
домо дорогостоящим расценкам».

По оценке Николая Посыпанко из Vygon 
Consulting, после завершения ДПМ в 2024 

году плата за мощность Черепетской ГРЭС 
упадет примерно в десять раз, станция будет 
получать около 220 тыс. руб. за 1 МВт. Цена 
на мощность для такой же станции в Сиби-
ри, где в основном и работают угольные 
станции, примерно в 1,5 раза выше, отме-
чает он. «Перевод угольных блоков на паро-
газовый цикл может стоить около 20 млрд 
руб., но в конкурентном отборе такой про-
ект не пройдет, поскольку его показатель 
эффективности превысит 3,2 тыс. руб. 
за 1 МВт•ч, что на 40–50% выше максимума 
в прошедших отборах»,— оценил аналитик.

Как отмечают собеседники „Ъ“, вероят-
нее всего, «Интер РАО» планирует включить 
Черепетскую ГРЭС в программу модерни-
зации не через общий конкурсный отбор, 
а через квоту правительственной комиссии 
(15% от общей квоты). Этот механизм в кон-
це 2019 года было решено ликвидировать 
и внести в общую конкурсную массу по ре-
шению бывшего вице-премьера Дмитрия 
Козака, но по факту, отмечают собеседники 
„Ъ“, изменения в порядок проведения от-
боров так и не были внесены. Дата отбора 
на 2026 год пока не определена.

Татьяна Дятел

Инвесторам не до грибов
Игорь Чайка не смог продать доли в комплексе по выращиванию шампиньонов

Крупный производитель тепличных 
овощей — ГК «Рост» — отказался выку-
пать у Игоря Чайки, сына бывшего ген-
прокурора РФ, доли в «Агро-регионе», 
реализующем проект по строительст-
ву комплекса по выращиванию шам-
пиньонов. На решение могли повли-
ять удорожание проекта из-за деваль-
вации рубля, падение платежеспособ-
ного спроса в связи с кризисом и гря-
дущее насыщение российского рынка 
свежих грибов.

ГК «Рост» и владелец группы Сергей Рукин, 
которые в конце 2019 года стали владельца-
ми ООО «Агро-регион», занимающегося про-
ектом комплекса по выращиванию грибов 
в Подмосковье, вышли из капитала компа-
нии. В июне 100% «Агро-региона» перешло 
исходному собственнику Игорю Чайке, сыну 
бывшего генпрокурора России Юрия Чайки, 
следует из данных ЕГРЮЛ.

ГК «Рост» — один из крупнейших произ-
водителей тепличных овощей в России, ко-
торый управляет комплексами общей пло-
щадью свыше 90 га. О том, что «Рост» прио-

бретает «Агро-регион», в декабре 2019 года 
сообщала газета «Ведомости». После сделки 
группа планировала построить комплекс 
по производству 12 тыс. тонн шампиньо-
нов в год и компостный завод за 4 млрд руб. 
У компании есть проект будущего предпри-
ятия и права аренды 50 га земель с последую-
щим выкупом. Знакомый с проектом источ-
ник „Ъ“ подтвердил, что «Рост» этот актив се-
годня не интересует.

В «Росте» отказались от комментариев. 
Игорь Чайка также владеет 41% в ООО «Рус-
ский экспорт», поставляющем продукты 
в Китай. „Ъ“ не получил ответов на вопросы, 
переданные бизнесмену через представите-
ля этой компании.

Директор Плодоовощного союза Михаил 
Глушков не исключает, что отказ от сделки 
мог быть вызван изменившейся конъюнкту-
рой рынка из-за пандемии COVID-19 и кри-
зиса. В частности, девальвация рубля могла 
вызвать рост затрат на импортное оборудо-
вание. «Кроме того, мы видели значительное 
падение спроса и оптовых цен на продук-
цию — это и могло стать причиной коррек-

тировки финансовых показателей проекта 
и пересмотра принятых решений»,— рассу-
ждает он. По словам совладельца курского 
комплекса «Грибная радуга» Олега Логвино-
ва, из-за кризиса оптовые цены на шампинь-
оны сократились примерно на 30%, в сред-
нем до 156 руб. за 1 кг в первом квартале.

Гендиректор «Технологий роста» Тама-
ра Решетникова добавляет, что из-за кри-
зиса в стране уменьшился платежеспособ-
ный спрос, а культивируемые грибы — ско-
ропортящаяся продукция, которая требует 
быстрой продажи. Кроме того, на рынке уже 
серьезная конкуренция, в том числе в Мос-
ковском регионе, и появление любого ново-
го крупного игрока в таких условиях будет 
только дополнительно давить на цены и рен-
табельность бизнеса, предупреждает она. 

Олег Логвинов также отмечает, что захо-
дить на рынок с новым проектом уже может 
быть поздно. По его словам, в 2019 году по-
требление грибов было на уровне 85 тыс. 
тонн, из которых 65 тыс. тонн пришлось 
на внутреннее производство, остальное — 
на импорт. При этом в стране в стадии реа-

лизации уже находятся комплексы мощно-
стью 130 тыс. тонн грибов в год, говорит го-
сподин Логвинов.

Начальник центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Дарья Снитко 
добавляет, что категория fresh может замет-
нее всего в АПК пострадать от падения дохо-
дов и потребительского спроса в этом году. 
По прогнозам Минэкономики, реальные до-
ходы населения в этом году упадут на 3,5%. 
Хотя с 2014 года российские производите-
ли грибов заместили часть импорта, но со-
кратился и объем потребления, и долгосроч-
ные инвестиции в развитие категории мо-
гли бы поддержать спрос, так что стратегиче-
ски рынок все еще может быть интересным, 
рассуждает госпожа Снитко: «Но часть ин-
весторов в кризис предпочитает вести себя 
осторожнее». По словам Тамары Решетнико-
вой, для «Роста» в существующих условиях 
логичнее сосредоточиться на вводе текущих 
овощных комплексов, не отвлекая средства 
на другие проекты. К 2022 году группа пла-
нирует увеличить площадь теплиц до 300 га.

Анатолий Костырев
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Фальшивые банки освоили Facebook
Мошенники воспользовались «текущей ситуацией»
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Как стало известно „Ъ“, Ханты-Мансийский 
 автономный округ (ХМАО) просит правительст-
во выделить дополнительные средства на льгот-
ный лизинг судов, в частности на подводных 
крыльях. Сейчас, по данным „Ъ“, Минпромторг 
готовится подавать заявку в бюджет о выделе-
нии при летних корректировках дополнитель-
ных 35 млрд руб. на текущий год. Собеседники 
„Ъ“ не исключают, что, если ее удовлетворят, 
деньги поделят между собой Государственная 
транспортная лизинговая компания (ГТЛК) 
и кэптивный оператор Объединенной судостро-
ительной корпорации (ОСК) «Машпромлизинг».

Регионы и судоходные компании просят власти выде-
лить средства на льготный лизинг для водного транспорта. 
Как пишет в своем письме от 5 июня премьеру Михаилу 
Мишустину и мэру Москвы, руководителю рабочей груп-
пы Госсовета РФ по противодействию распространения ко-
ронавируса Сергею Собянину губернатор ХМАО Наталья 
Комарова, учитывая географические особенности округа, 
система жизнеобеспечения отдаленных труднодоступных 
районов прямо зависит от возможностей внутреннего вод-
ного транспорта. В регионе назрела необходимость обнов-
ления пассажирского флота, добавляет она и просит увели-
чить в 2020 году финансирование льготного лизинга (се-
годня объем этой программы — всего 5,6 млрд руб.).

В 2019 году ХМАО по программе льготного лизинга 
приобрел два скоростных судна на подводных крыльях 
«Валдай», построенные на мощностях Центрального кон-
структорского бюро по судам на подводных крыльях (ЦКБ 
по СПК) им. Р. Е. Алексеева, по льготной ставке 2,5% через 
«Машпромлизинг». Как пояснил „Ъ“ гендиректор ЦКБ по 
СПК Сергей Итальянцев, сейчас «Северречфлот», обслужи-
вающий пассажирские перевозки в ХМАО и ЯНАО, готов 
заказать как минимум четыре «Метеора». Если финанси-
рование на льготный лизинг будет выделено и контракт 
заключен в ближайшее время, суда будут поставлены в 
2022–2023 годах, пояснил он. Интерес к проекту также 
проявляли в Чебоксарах, Ульяновске, Нижнем Новгороде, 
Омске, рассказал господин Итальянцев, большой потен-
циал обновления и в Петербурге. По расчетам, необходи-

мо к замене порядка 50 «Метеоров», добавил топ-менед-
жер. Для судоходных компаний нужна поддержка феде-
рального бюджета, а в случае социальных пассажирских 
перевозок — и региональное субсидирование, уверен он. 
Стоимость «Метеоров» он называть отказался, источники 
„Ъ“ оценивают их в 300–450 млн руб. за штуку.

ГТЛК и «Машпромлизинг» ведут борьбу за средства на 
льготный лизинг с 2017 года. Минпромторг подавал за-
явку на выделение из бюджета в 2020–2022 годах на эти 
цели 105 млрд руб. для закупки до 495 судов, средства 
предназначались ГТЛК, но предложение не поддержал 
Минфин. Весной Минтранс предлагал выделить ГТЛК 35 
млрд руб. (см. „Ъ“ от 27 апреля), но и эта мера, по данным 
„Ъ“, не была одобрена. К 1 июля правительство должно 
определиться, необходима ли докапитализация лизин-
говых компаний с госучастием, работающих в сфере су-
достроения. По словам источников „Ъ“ в отрасли, Мин-
промторг готовится выходить вновь с заявкой на выде-
ление 35 млрд руб. при грядущих бюджетных корректи-
ровках. Собеседники „Ъ“ не исключают, что средства мо-
гут быть поделены между двумя компаниями.

В ОСК „Ъ“ напомнили, что «Машпромлизинг» только в 
2019 году передал в лизинг 16 судов, в том числе два «Вал-
дая». «С 2009 года с помощью нашей лизинговой програм-
мы было законтрактовано 56 судов, из которых 18 пасса-
жирских»,— говорят в ОСК. В ГТЛК тему не комментиру-
ют, но ранее говорили, что в рамках программы льготно-
го лизинга, стартовавшей в 2018 году, компания закон-
трактовала порядка 30 судов. Источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией, говорит, что на дополнительные 35 млрд руб. 
и привлеченные рыночные средства планировалось по-
строить более 60 судов, в том числе 25 пассажирских.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров гово-
рит, что без господдержки строительство пассажирских 
судов, особенно после масштабного кризиса 2020 года, 
осуществляться не может. Поэтому возобновление фи-
нансирования программы льготного лизинга — необхо-
димый элемент выживания пассажирского флота и су-
достроителей, ориентированных на строительство пас-
сажирских судов, считает он.

Анастасия Веденеева

Ханты-Мансийску  
не хватает «Метеоров»
ХМАО просит обеспечить льготный лизинг судов «Участники рынка не готовы пла-

тить премию в 25 базисных пунктов 
(б. п.) к ключевой ставке за удлинение 
срока репо на один год, предпочита-
ют фондировать свои позиции за счет 
репо овернайт, стоимость которого 
формируется на уровне ключевой 
ставки ЦБ (4,5%.— „Ъ“)»,— отмечает 
директор департамента операций на 
финансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко. «В те-
кущей ситуации банкам не нужны го-
довые деньги под низкую ставку, что 
также отражает и снизившуюся ак-
тивность в кредитовании на фоне 
возросших рисков при оценке клиен-
тов»,— отмечает господин Евстифеев.

Не привлекает участников и 
срочность предложенного репо. 

По словам руководителя казначей-
ства Альфа-банка Артема Павлова, 
в ожидании снижения ключе-
вой ставки участники рынка стара-
ются привлекать денежные средст-
ва на более короткие сроки. Как от-
мечает Максим Тимошенко, необ-
ходимость фиксации портфеля цен-
ных бумаг в годовой сделке снижа-
ет интерес некоторых участни-
ков,  предпочитающих иметь ма-
невр в торговле.

Интерес к годовому репо может 
вырасти в случае второй волны эпи-
демии. По словам господина Тимо-
шенко, в ситуации низкой ликвид-
ности данный инструмент будет бо-
лее востребован. Тем более что бан-
ки накопили огромный объем неза-
ложенного рыночного и нерыноч-
ного обеспечения. По данным ЦБ, 

на начало июня стоимость таких ак-
тивов оценивалась в 7 трлн руб. и 
4,6 трлн руб. соответственно. В слу-
чае если инструмент так и останется 
невостребованным, ЦБ может отка-
заться от проведения аукционов, 
как это было с валютным репо три 
года назад, считают участники рын-
ка. Пока же регулятор планирует и 
дальше проводить аукционы. «Этот 
инструмент дает участникам рынка 
дополнительную уверенность в воз-
можности получения ликвидности, 
если она понадобится, и позволяет 
им более гибко управлять срочной 
структурой своих пассивов, сохра-
няя возможности для реструктури-
зации текущих ссуд и выдачи новых 
долгосрочных кредитов»,— отмеча-
ют в Банке России.

Виталий Гайдаев

Аукцион ненужной щедрости
с1

Объем выплатных резервов — 
из них сейчас выплачиваются 
накопительные пенсии гражда-
нам — негосударственных пен-
сионных фондов и Пенсионно-
го фонда России приблизился 
к 50 млрд руб., что составляет 
около 1% пенсионных накопле-
ний. Этот объем будет увеличи-
ваться по мере выхода на пен-
сию все большего числа гра-
ждан. Для обеспечения регуляр-
ных выплат НПФ формируют 
выплатные резервы из более 
консервативных инструментов, 
что обеспечивает им меньшую 
доходность, чем по основным 
портфелям.

Выплатной резерв и резерв сроч-
ных выплат частных пенсионных 
фондов на начало этого года состави-
ли 21,1 млрд руб. и 2,5 млрд руб. соот-
ветственно, свидетельствует исследо-
вание проекта Pensopathology (с ним 
ознакомился „Ъ“). Таким образом, на 
них приходится более 0,8% от всех 
пенсионных накоплений НПФ. Вы-
платной резерв государственной 
управляющей компании ВЭБ.РФ, ко-
торая инвестирует средства клиентов 
Пенсионного фонда России (ПФР), со-
ставил 18,4 млрд руб., резерв срочных 
выплат — 4,7 млрд руб. (более 1,1% от 
пенсионных накоплений). Через вы-
платной резерв фонды инвестируют 
средства граждан, которым назначе-
на пожизненная пенсия, а через ре-
зерв срочных выплат — тех, кому 
установлены срочные выплаты, на-
пример, участникам программы со-
финансирования пенсионных нако-
плений (см. „Ъ“ от 11 июня). 

• Согласно действующим правилам, 
назначение пожизненной накопитель-
ной пенсии происходит при условии, 
если в момент назначения она превы-

шала бы 5% страховой пенсии по ста-
рости. Если она меньше, то гражда-
нин получает единовременную выпла-
ту всех пенсионных накоплений. По 
данным ЦБ, большинство граждан по-
лучают единовременные выплаты «в 
связи с отсутствием поступлений но-
вых страховых взносов».

Крупнейшими выплатными резер-
вами обладают Ханты-Мансийский 
НПФ (4,1%), «Атомфонд» (3,8%), «Алмаз-
ная осень» (2,6%) и НПФ «Сургутнефте-
газ» (2,5%). Эти фонды характеризуются 
высоким средним счетом клиентов по 
ОПС. «Клиентская база этих НПФ исто-
рически сконцентрирована в регио-
нах и отраслях, где, с одной стороны, 
высокие зарплаты, а с другой — рас-
пространены льготы по досрочному 
выходу на пенсию»,— отмечает руко-
водитель проекта Pensopathology Евге-
ний Биезбардис. Из-за высоких сред-
них счетов эти НПФ значительно чаще 
назначают пожизненные пенсии, чем 
единовременные выплаты, поэтому 
доля выплатных резервов таких фон-
дов значительно выше, чем у универ-
сальных НПФ, отмечает эксперт.

По расчетам Pensopathology, сред-
няя разнесенная доходность НПФ по 
основным портфелям составила 9,5% 

годовых, тогда как средняя чистая до-
ходность выплатных резервов у фон-
дов, на которые приходится 70% их 
объема, была 9,2% годовых. При этом 
выплатные резервы фондов проигра-
ли также по показателям схожим пор-
тфелям ВЭБа, доходность которых бы-
ла на 0,7 процентного пункта выше. 
Более низкие результаты по портфе-
лям резервов связаны с особенностя-
ми применяемых инвестиционных 
стратегий, обычно предполагающих 
большую ликвидность и меньший ап-
петит к риску, отмечается в исследова-
нии. Как отмечают участники пенси-
онного рынка, в этих портфелях от-
сутствуют акции. «Выплатные пор-
тфели — портфели упрощенные. Не-
обходимый на выплаты объем 
средств рассчитывается заранее и на-
ходится в ликвидных инструмен-
тах»,— отмечает представитель НПФ 
«Сафмар». «В портфеле срочных вы-
плат еще более консервативная инве-
стиционная стратегия за счет увели-
чения доли ОФЗ для обеспечения лик-
видности»,— рассказывает гендирек-
тор НПФ «ВТБ пенсионный фонд» Ла-
риса Горчаковская. В НПФ «Открытие» 
также указывают на наличие боль-
шой доли ОФЗ и более коротких дол-
говых бумаг.

При этом у госкомпании ситуация 
обратная — доходность по портфелю 
выплатного резерва выше, чем по 
расширенному портфелю. Как счита-
ет инвестиционный стратег «Арика-
питала» Сергей Суверов, это связано с 
меньшим объемом выплатного пор-
тфеля, что способствует более актив-
ному управлению им, а также с нали-
чием в расширенном портфеле «боль-
шого объема старых бумаг, прежде 
всего инфляционных, которые ока-
зывают давление на его доходность».

Илья Усов

Фонды отложили на выплаты
Пенсионерам уже причитается 1% накоплений

Попытка «Баркли», традицион-
но специализиру ющейся на 
строительстве элитных домов 
на Остоженке в центре столи-
цы, закрепиться в сегменте мас-
сового жилья оказалась неудач-
ной. Строительство недорогих 
квартир в рамках квартала «Ме-
довая долина» в Новой Москве 
стало поводом для многочи-
сленных скандалов с контраген-
тами, к которым за полтора го-
да подано исков на общую сум-
му 1,2 млрд руб. Застройщик 
 обвиняет подрядчиков в сры-
вах сроков, они сами жалуются 
на финансовую недисциплини-
рованность «Баркли».

В начале июня одной из структур 
«Баркли» — ООО «Бизнессервис» 
(прежнее название «Баркли Кон-
стракшн Систем») — удалось в Арби-
тражном суде Москвы добиться удов-
летворения своего иска к ООО «Пла-
нета ОВК» за невыполнение условий 
договора. Сумма требований — 
41 млн руб.

«Планета ОВК» в 2018–2019 годах 
являлась подрядчиком строительст-
ва жилых домов в «Медовой доли-
не», но нарушила сроки работ и пе-
рестала исполнять обязательства, ут-
верждают в «Баркли». Девелопер рас-
торг контракт с контрагентом, кото-
рый, в свою очередь, во встречных 
исках сообщает, что заказчик задол-
жал «Планете ОВК» 11 млн руб. Кро-
ме того, уточнил „Ъ“ адвокат Игорь 
Духанин, представлявший интере-
сы подрядчика в суде, «Баркли» не 

заплатила за стройматериалы, 
оставленные «Планетой ОВК» на 
площадке. «Девелопер злоупотре-
бил доверием подрядчика, сослав-
шись на то, что уже купленные мате-
риалы сможет использовать следую-
щий контрагент, а их стоимость 
„Планете ОВК“ будет возмещена»,— 
рассказал он.

Из-за проблем с подрядчиками 
«Медовая долина» стала самым про-
блемным проектом «Баркли», которая 
традиционно строит элитное жилье в 
центре Москвы. Строительство квар-
тала комфорткласса в Крекшино в Но-
вой Москве компания начала в 2015 
году, но не раз переносила сроки вво-
да очередей. С начала 2019 года по 
июнь 2020 года «Баркли» подала к 
контрагентам по проекту иски на 
1,2 млрд руб. Компания получает и 
встречные требования, в том числе от 
дольщиков, пытающихся получить 
компенсации за срыв сроков сдачи 
жилья. Среди тех, с кем недавно нача-
ла судиться «Баркли»,— «Энергогаз-
строй», заменивший на стройплощад-
ке «Планету ОВК».

Игорь Духанин надеется, что под-
рядчикам удастся привлечь внима-
ние правительства к проблеме невы-
плат «Баркли», соответствующее об-
ращение «Планета ОВК» даже на-
правляла президенту Владимиру Пу-
тину, но реакции не последовало.

В «Баркли», в свою очередь, жалу-
ются на действия подрядчиков. Там 
заявили „Ъ“, что «“Планета ОВК“ на-
чала вымогать с „Баркли“ денежные 
средства под угрозой распростране-

ния негативной информации». 
Игорь Духанин подтвердил, что с 
помощью распространения «пресс-
релизов» на различных ресурсах 
надеется вернуть невыплаченные 
средства.

Адвокат Forward Legal Дарья 
Шляпникова отмечает, что по обще-
му правилу подрядчик приобретает 
материалы за свой счет и эти расхо-
ды включаются в цену договора под-
ряда. Учитывая, что суд согласился с 
тем, что подрядчик неоднократно 
нарушал сроки и допустил отсту-
пления по качеству, «Баркли» впра-
ве потребовать возврата неотрабо-
танного аванса. Действия девелопе-
ра по удержанию имущества под-
рядчика весьма спорны, не согла-
шается руководитель направления 
коммерческих споров фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Василий 
Малинин. «Заказчик не имеет права 
удерживать и тем более использо-
вать технику и строительные мате-
риалы, принадлежащие подрядчи-
ку»,— добавляет он.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин не удивлен 
проблемами «Баркли»: примеров, 
когда девелоперы элитных домов 
успешно переходили в строительст-
во комфорткласса, практически нет. 
Поскольку комфорткласс менее 
маржинален, поясняет он, компа-
нии пытаются снизить себестои-
мость строительства, а «Баркли» уже 
привыкла реализовывать дорого-
стоящие проекты.

Елизавета Макарова

Подрядчики истоптали  
«Медовую долину»
Вокруг строительства комплекса «Баркли»  
множатся конфликты

Его поздравляет глава Masterсard в России Алексей 
Малиновский:
— Александр, мне приятно поздравить с днем рождения 
руководителя банка, который давно и успешно сотруд-
ничает с Mastercard. Ты всегда впечатляешь своей энер-

гией, напором и деловым чутьем. Искренне желаю тебе 
новых побед на рынке, особенно в наше непростое вре-
мя, ярких и интересных решений в области финансо-
вых технологий и большого личного счастья.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

24 июня исполняется 41 год  
председателю правления банка «Русский стандарт» 
Александру Самохвалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

23,6 миллиарда 
рублей
достигли по итогам 
2019 года портфели 
НПФ, из которых 
 выплачивают текущие 
накопительные пенсии
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Гостиницы  
отключили ТВ
В Hoist Hospitality Partner  
ввели процедуру наблюдения

В структурах крупного систем-
ного интегратора Hoist Hospital-
ity Partner, работающего с гости-
ничным бизнесом, введена про-
цедура наблюдения. В прошлом 
году компания, принадлежав-
шая шведскому холдингу, в оче-
редной раз сменила владельца 
в России на фоне роста дебитор-
ской задолженности. Пандемия 
и кризис усугубили ситуацию, 
поскольку отельеры заморози-
ли платежи подрядчикам на не-
сколько месяцев.

В ООО «Хойст Хоспитэлити груп» 
введена процедура наблюдения, сле-
дует из картотеки Арбитражного су-
да Москвы. Заявление о банкротстве 
компании в декабре подала ее со-
трудница Наталья Каюмова, которая 
взыскивает 430 тыс. руб. долга по 
зарплате с июля по октябрь 2019 го-
да. Всего с начала 2019 года суды за-
регистрировали почти два десятка 
исков кредиторов на 40 млн руб., из 
них требования на 25 млн руб. суд 
удовлетворил. Крупнейший креди-
тор — «Открытие ТВ», дистрибутор 
платных телеканалов группы 
Discovery,— требует 15 млн руб., суд 
рассмотрит его иск 23 июня.

Hoist Hospitality Partner — круп-
ный системный интегратор в гости-
ничном секторе, он занимается сис-
темами управления номеров, под-
ключением телевизоров и телекана-
лов, сетями Wi-Fi и другой техподдер-
жкой отельеров. Исходно это швед-
ский бренд: в 2005 году Hoist Group 
открыла представительство в Рос-
сии, а в 2015 году шведы продали 
компанию менеджменту — Антону 
Сиротину и Карлу Норману. Партне-

ры объединили бизнес с системным 
интегратором Sean Антона Сироти-
на, который обслуживал коммерче-
скую недвижимость, новая компа-
ния стала называться Hoist Hospitali-
ty Partner. Два года спустя господин 
Сиротин стал ее единственным вла-
дельцем, следует из данных «СПАРК-
Интерфакса». Sean прекратила дея-
тельность около трех лет назад; един-
ственной активной компанией в 
группе осталась «Хойст Хоспитэлити 
груп», говорит Антон Сиротин. По 
данным «СПАРК-Интерфакса», ее вы-
ручка за 2019 год составила 129,3 млн 
руб., чистая прибыль — 291 тыс. руб.

После выкупа у шведских собст-
венников компания в несколько 
раз увеличила оборот за несколько 
лет, но в последний год накопилась 
дебиторская задолженность, рас-
сказал Антон Сиротин. Из-за панде-
мии многие отели попросили замо-
розить исполнение контрактов на 
обслуживание инженерных сис-
тем, и «денежный поток сократился 
в разы», объясняет он. За полгода до 
начала процедуры наблюдения у 
«Хойст Хоспитэлити груп» сменил-
ся владелец — с ноября вместо Ан-
тона Сиротина компания принад-
лежит Павлу Сизову. Сделку госпо-
дин Сиротин не комментирует, от-
мечая, что компания продолжает 
работу. Связаться с господином Си-
зовым не удалось.

Управляющий партнер Ivash-
kevich Hospitality Станислав Иваш-
кевич называет Hoist крупным иг-
роком на рынке, который специа-
лизировался, в частности, на уста-
новке и обслуживании телевизоров 
— такой бизнес строится на том, 

что, получив разовый платеж за 
установку оборудования, в дальней-
шем оператор ежемесячно получает 
отчисления за его эксплуатацию. Но 
практически все отельеры в кризис 
отказывались от дополнительных 
затрат, просто прекращая платежи, 
указывает он. В том числе гостини-
цы отказывались от дополнитель-
ных телеканалов, оставляя только 
базовый набор, добавляет господин 
Ивашкевич.

Столкнувшись в марте и мае с рез-
ким падением выручки, многие го-
стиницы пожертвовали платежами 
поставщикам, подтверждает вице-
президент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов. «Постав-
щики, работающие с объектами об-
щепита при отелях, обращались в 
правительство с коллективным 
письмом, где просили распростра-
нить на них господдержку, но полу-
чили отказ со ссылкой на то, что пе-
речень пострадавших отраслей 
сформирован и дополняться не бу-
дет»,— отметил он.

С апреля в России действует мора-
торий на банкротства в связи с пан-
демией и кризисом, который рас-
пространяется на компании из наи-
более пострадавших отраслей эко-
номики. Hoist к таким не относится, 
поскольку ее основной ОКВЭД — 
«Оптовая торговля теле- и радиоап-
паратурой», указывает Станислав Да-
нилов, партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper. Более того, добавляет 
юрист, дело о банкротстве было ини-
циировано до пандемии и поэтому 
продолжается в штатном порядке.

Анна Афанасьева,  
Александра Мерцалова

Оборона может быть 
состоятельной
Промсвязьбанк решил привлечь  
привилегированных клиентов

Промсвязьбанк (ПСБ), который 
год назад стал в первую очередь 
оборонным банком «со специ-
альными функциями», начина-
ет снова менять модель. Он воз-
обновляет направления бизне-
са, в которых у него историче-
ски сохранились сильные ком-
петенции, в частности Private 
Banking, а также рассматривает 
приобретение частного пенси-
онного фонда. Эксперты отме-
чают, что у ПСБ еще со времен 
работы в качестве универсаль-
ного банка сохранились значи-
тельная часть команды и состо-
ятельные клиенты, а диверси-
фикация сделает его более 
устойчивым в кризис, но о ре-
альной конкуренции с лидера-
ми речи пока быть не может.

ПСБ проведет маркетинговое ис-
следование по теме «Private Banking 
в России в 2019 году», говорится в 
сообщении о закупке у единствен-
ного исполнителя, опубликован-
ном 19 июня. Стоимость лота — 
1,4 млн руб. Техзадание не раскры-
то, в банке не ответили на вопросы 
„Ъ“. На днях на сайте госзакупок по-
явился и другой заказ ПСБ — анализ 
российского рынка коллективных 
инвестиций (включает негосударст-
венные пенсионные фонды (НПФ), 
управляющие компании (УК), спе-
циализированные депозитарии и 
акционерные инвестиционные 
фонды) за 9,3 млн руб. Итоги будут 
подведены 21 июля.

ПСБ заказал анализ конкурент-
ной среды на рынке коллективных 
инвестиций в разрезе по десяти ос-

новным игрокам, их планы по разви-
тию и используемую бизнес-модель. 
На втором этапе банк ожидает со сто-
роны исполнителя консультаций по 
стратегии, в том числе и помощь в ее 
разработке. Вторая закупка связана с 
возможным приобретением ПСБ 
частного пенсионного фонда, расска-
зал источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией в банке (см. „Ъ“ от 25 февраля). 
ПСБ — один из немногих госбанков 
без собственного НПФ.

В сегменте Private Banking банк 
также анонсировал изменения. «Мы 
хотим войти в тройку лучших бан-
ков по показателю сервиса по рабо-
те с VIP-клиентами, а текущий пе-
риод я бы охарактеризовала как 
„ПСБ Private Banking — перезагруз-
ка“»,— говорила в марте глава ди-
рекции частного капитала ПСБ На-
талья Капинос.

В 2017 году ПСБ, ключевыми соб-
ственниками которого были братья-
бизнесмены Дмитрий и Алексей 
Ананьевы, попал под санацию. В 
2019 году банк на законодательном 
уровне получил статус опорного для 
гособоронзаказа и госконтрактов, с 
тех пор 99,9% принадлежит Росиму-
ществу. На конец первого квартала 
2020 года банк находился на восьмом 
месте в рейтинге «Интерфакса» по ак-
тивам. Чистая прибыль по МСФО на 
ту же дату составляла 6,9 млрд руб.

Сам банк позиционирует себя как 
«универсальный банк с государст-
венным участием и специальными 
функциями», следует из его послед-
ней презентации. У ПСБ диверсифи-
цированная модель развития, вклю-
чающая корпоративный бизнес 

(7 тыс. крупных клиентов), розницу 
(2,6 млн клиентов) и МСБ (244 тыс. 
клиентов). С момента получения 
особых функций банк пытался изба-
вить от «неприоритетных» направле-
ний (см. „Ъ“ от 26 февраля).

В ПСБ уже были достаточно силь-
ные компетенции и экспертиза, ко-
торые там пытаются использовать и 
в статусе опорного банка для ОПК, 
отмечает замдиректора группы «Фи-
нансовые институты» S&P Global 
Ratings Екатерина Марушкевич. По 
ее словам, развитие этих направле-
ний дает банку возможность дивер-
сификации бизнес-модели, а значит, 
и источников дохода.

До получения специального ста-
туса ПСБ придерживался модели 
частного универсального банка и с 
тех пор сохранил значительную 
часть профильных менеджеров. Го-
спожа Марушкевич добавляет, что 
аудитория у ПСБ и сейчас «широкая», 
а среди клиентов «много состоятель-
ных людей», поэтому развитие 
Private Banking является логичным. 
Однако речи о том, чтобы конкури-
ровать в этих направлениях (Private 
Banking и коллективные инвести-
ции) с другими крупными госбанка-
ми, пока не идет, это скорее «возоб-
новление развития», полагает она. 
Директор группы рейтингов финан-
совых институтов АКРА Ирина Носо-
ва отмечает, что диверсификация 
операционного дохода «делает бан-
ки более устойчивыми к различного 
рода кризисным проявлениям, в том 
числе за счет повышения рентабель-
ности бизнеса».

Ольга Шерункова

Распознание — сила
Минэкономики 15 июня раскри-

тиковало этот проект, посчитав, что 
он вводит избыточные администра-
тивные ограничения и обязанности 
для предпринимателей, а также спо-
собствует возникновению необосно-
ванных расходов для бизнеса и гос-
бюджетов. Операторы связи же пре-
дупреждали, что проект приведет к 
росту серого рынка, так как мигран-
ты и многие корпоративные пользо-
ватели не смогут воспользоваться 
для идентификации государствен-
ными системами.

Законопроект Минэкономики не 
предусматривает единого операто-
ра, следовательно, идентификация 
абонентов будет возможна как через 
государственные системы, так и че-
рез системы организаций с государ-
ственным участием, например Сбер-
банка или «Ростелекома», также, ве-
роятно, операторы связи смогут ис-
пользовать собственные биометри-
ческие системы на начальном этапе, 

согласен председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики Московского отделения 
Ассоциации юристов России (АЮР) 
Александр Журавлев. «Но вместе с 

принятием этой инициативы зако-
нодателю следует предоставить гра-
жданам эффективные способы за-
щиты своих прав, в противном слу-
чае есть риск утечек биометриче-
ских данных»,— предупреждает он. 
Ранее АЮР предлагала обязать опе-
раторов персональных данных (то 
есть все госорганы, компании и фи-
зические лица, обрабатывающие та-
кие данные) по требованию граждан 
выплачивать им по решению суда в 
случае утечки компенсацию в разме-
ре от 500 тыс. до 5 млн руб., сообщал 
„Ъ“ 10 марта.

Директор по стратегическим про-
ектам Института исследований ин-
тернета Ирина Левова считает, что 
расширение числа возможных спо-
собов идентификации с использова-
нием биометрии, которое предусма-
тривает проект Минэкономики, на-
против, хорошо не только с точки 
зрения возможностей операторов 
расширить спектр услуг, но и для без-
опасности данных пользователей.

Юлия Тишина

с1

Использование 
биометрической системы 
важно для всех операторов 
и сильно упростит жизнь 

абонентов.  
Больше не надо будет  

ехать в офис оператора
— Михаил Осеевский,

президент «Ростелекома»,  
в интервью РБК 7 апреля

Ц И Т А Т А

«ТНС энерго»  
попало в «Россети»
Государство может консолидировать 
крупнейшую независимую сбытовую компанию

Минэнерго и «Россети» прораба-
тывают два варианта консоли-
дации энергосбытовой компа-
нии «ТНС энерго» из-за ее долгов 
перед сетевым комплексом. Ак-
ции либо выкупят сами «Россе-
ти», либо госбанк ВТБ, который 
увеличит долю в «ТНС энерго» 
до 50%. Но если покупка акций 
и состоится, говорят источники 
„Ъ“, то за символический 1 руб. 
По мнению аналитиков, сделка 
означает огосударствление 
крупнейшего независимого 
сбыта, что приведет к дальней-
шей монополизации рынка.

Минэнерго и «Россети» определи-
ли два наиболее вероятных сцена-
рия консолидации энергосбытовой 
компании «ТНС энерго» в рамках ре-
шения проблемы ее растущих дол-
гов перед сетевой монополией, рас-
сказали источники „Ъ“. По одному 
из сценариев, акции компании ку-
пит «Янтарьэнергосбыт» (входит в 
«Россети»), который за десять лет 
вернет долги кредиторам и потом 
может продать долю другому игро-
ку. Вторая схема предполагает сов-
местное участие ВТБ и «Россетей»: в 
этом случае госбанк станет мажори-
тарным акционером, увеличив свою 
долю в компании с 19,9% до 50% ми-
нус одной акции, а госхолдинг «Рос-
сети» станет владельцем 19,9%.

«ТНС энерго» — крупнейший не-
зависимый энергосбытовой хол-
динг России, управляет десятью га-
рантирующими поставщиками 
(ГП), обслуживает более 20 млн по-
требителей в 11 регионах. По дан-
ным СПАРК, основные акционеры 
компании: кипрская Sunflake 
Limited (ее бенефициаром считает-

ся Дмитрий Аржанов) — 28,26%, ИК 
«Технопромэкспорт» Евгения Гине-
ра — 25%, ВТБ — 19,9%. Выручка за 
2019 год по МСФО составила 
231,7 млрд руб., чистая прибыль — 
1,5 млрд руб. Капитализация компа-
нии — 13,39 млрд руб., по данным 
Московской биржи.

Как сообщил „Ъ“ источник, знако-
мый с ходом переговоров, текущая 
рыночная стоимость «ТНС энерго» — 
«отрицательная», поэтому если по-
купка и состоится, то за символиче-

ский 1 руб. Окончательных догово-
ренностей о покупке или реструкту-
ризации долга, по его словам, ни с 
Евгением Гинером, ни с ВТБ пока 
нет. Наименее желаемым вариантом 
для всех сторон остается лишение 
«ТНС энерго» статуса ГП, поскольку 
это окажет избыточное давление на 
тариф, снизит инвестпрограмму 
«Россетей» и ударит по дивиденд-
ным выплатам монополии.

Консолидация «ТНС энерго» на 
базе «Янтарьэнергосбыта» — самый 
привлекательный вариант для «Рос-
сетей», следует из письма главы гос-
холдинга Павла Ливинского минис-
тру энергетики Александру Новаку 
(документ от 18 июня опубликован 
в телеграм-канале «СоветБезРынка», 
источники „Ъ“ подтвердили его под-
линность). Но по закону в одной це-

новой зоне запрещено совмещать 
деятельность по передаче электроэ-
нергии и ее сбыту. Подобных огра-
ничений нет при консолидации на 
базе ВТБ с участием «Россетей», при 
этом вопросы реструктуризации 
долгов и контроля платежей могут 
решаться совместно, пишет госпо-
дин Ливинский. Долг «ТНС энерго» 
перед ВТБ составляет 20 млрд руб., в 
том числе 6 млрд руб.— по форвард-
ному контракту, а дебиторская за-
долженность сбыта перед «Россетя-
ми» — 34,4 млрд руб., говорится в 
документе.

Гендиректор «ТНС энерго» Сер-
гей Афанасьев сообщил „Ъ“, что 
компания ведет переговоры с «Рос-
сетями» о реструктуризации, обсу-
ждая рассрочку по уплате задолжен-
ности в течение семи лет. По его сло-
вам, просроченная задолженность 
перед «Россетями» — около 23 млрд 
руб., без учета авансовых платежей 
— 18 млрд руб. «Не может быть и ре-
чи о банкротстве или лишении ста-
туса ГП»,— отметил Сергей Афанась-
ев. В Минэнерго, «Россетях», ВТБ и 
ФАС комментариев не дали.

Глава Агентства энергетического 
анализа Алексей Преснов считает, 
что консолидация «ТНС энерго» на 
базе ВТБ и «Россетей», по сути, прев-
ратит независимый сбыт в госком-
панию. Это приведет к дальнейшей 
стагнации рынка, подчеркивает экс-
перт, но выглядит закономерным «в 
модели электроэнергетики, где курс 
на монополизацию сбытового биз-
неса оказался магистральным».

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

20 миллионов
потребителей  
обслуживает  
«ТНС энерго»
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Дело «Седьмой студии» и  проекта «Плат-
форма», на чавшееся с обысков и задер-
жаний 23 мая 2017 года,  дошло до фи-
нальной фазы: слушания завершены, 
начались прения сторон — и уже про-
звучало требование реальных тюрем-
ных сроков, от четырех до шести лет, 
заявленное прокуратурой и поддержан-
ное Министерством культуры. Послед-
ние заседания слушаний были посвя-
щены результатам экспертизы, третьей 
по счету. Каким бы ни был исход процес-
са, результаты эти ставят под сомнение 
не только компетентность и объектив-
ность конкретных экспертов, но и су-
ществующие в России методы оценки 
и регулирования художественной дея-
тельности, считает Ольга Федянина.

 Три года, более 90 судебных заседаний, 
три комплексные экспертизы — дело «Седь‑
мой студии», которая, по версии следствия, 
была создана для того, чтобы похитить госу‑
дарственные средства, выделенные на про‑
ект «Платформа», продолжает привлекать 
к себе максимум внимания. 

Кто‑то видит в процессе чисто хозяйствен‑
ное дело, которое может случиться в строи‑
тельной фирме, а может — в театре. Кто‑то — 
политическую или даже личную месть, на‑
правленную против художественного ру‑
ководителя «Седьмой студии» и «Платфор‑
мы», центральной фигуры процесса, режис‑
сера Кирилла Серебренникова. Кто‑то — акт 
устрашения, адресованный всему современ‑
ному искусству. Но каковы бы ни были при‑
чины появления на свет дела «Седьмой сту‑
дии», оно уже давно живет самостоятельной 
жизнью, демонстрируя широкой общест‑
венности самые разные удивительные осо‑
бенности функционирования отечественно‑
го правосудия и отечественной культурной 
бюрократии. 

Редкий случай, когда за процессом следи‑
ли так пристально, читая и анализируя стено‑
граммы заседаний. В них действительно мож‑
но вычитать массу познавательного и уди‑
вительного для непосвященных. То следст‑
вие объявляет несуществующим спектакль, 
до сих пор собирающий аншлаги, то суд в от‑
вет на заявление Алексея Малобродского 
о том, что его подпись на ряде документов 
подделана, не назначает почерковедческую 
экспертизу, то в материалах дела обнаружива‑
ются два разных протокола одного допроса.

По понятным причинам, кроме особен‑
ностей отечественного правосудия, на про‑
тяжении всего процесса пристальное вни‑
мание было обращено на позицию Мини‑
стерства культуры, без претензий которо‑
го, собственно, никакого дела «Седьмой сту‑
дии» просто не было бы. Министерство объя‑
вило себя потерпевшим, но при этом за про‑
шедшие три года представители ведомства 
так и не смогли ясно ответить на вопрос, ка‑
кой именно ущерб был ему нанесен и каким 
образом сложилась указанная в иске сумма. 
Причем, когда последняя экспертиза эту са‑
мую сумму несколько скорректировала, ми‑
нистерство согласилось и с корректировкой. 
Ведь это же оно согласовало и авторов треть‑
ей, последней экспертизы, под знаком кото‑
рой прошли последние перед прениями засе‑
дания суда. Напомним, что до этого следствие 
и представители Минкульта проявили чрез‑
вычайную разборчивость: они оспорили ре‑
зультаты второй экспертизы, после чего от‑
клонили абсолютно всех предложенных за‑
щитой экспертов, то есть с десяток известных 
и авторитетных театральных деятелей. При‑

чиной отклонения во всех случаях было зна‑
комство с обвиняемыми — что для театраль‑
ной среды по меньшей мере комично. В ре‑
зультате для третьей экспертизы были назна‑
чены две новые кандидатуры, при этом Еле‑
на Баженова, заместитель художественного 
руководителя МХАТ имени Горького, кото‑
рой предстояло создать экономическую часть 
экспертного заключения, совсем недавно пе‑
реехала из Екатеринбурга в Москву, что суд, 
видимо, счел залогом объективности.

Однако результаты этой экспертизы выз‑
вали довольно сильное изумление у теа‑
трального сообщества — и должны были, 
по идее, вызвать не меньшее у самого мини‑
стерства, поскольку в некоторых частях про‑
тиворечат его же собственным нормативным 
документам. Так, например, Баженова при‑
меняла в своих расчетах критерии, которые 
относятся только к государственным театрам, 
а не к АНО (автономным некоммерческим ор‑
ганизациям), каковой и являлась «Седьмая 
студия», и использовала для определения 
затрат заниженный коэффициент, один для 
разных типов мероприятий, не обращая вни‑
мания на различия между прокатом готовых 
проектов и производством собственных, как 
будто бы «Платформа» была прокатной пло‑
щадкой, что попросту не соответствует реаль‑
ности. При этом эксперт, как выяснилось в су‑
де, ориентировалась на нормативы, которые 
были, во‑первых, приняты Минкультом уже 
после завершения работы «Платформы», а во‑
вторых, очень быстро снова отменены в свя‑
зи с их обнаружившейся практической не‑
пригодностью. Тем не менее представитель 
Министерства культуры без колебаний с ре‑
зультатами этой экспертизы согласился, от‑
чего создалось впечатление, что юристам ве‑
домства неизвестны (или безразличны?) его 

собственные нормативы. С этими результа‑
тами процесс по делу «Седьмой студии» пере‑
шел в стадию прений сторон.

Один его итог можно назвать уже сейчас: 
второй «Платформы» у нас в ближайшее вре‑
мя не будет. Сложно представить себе худо‑
жественного лидера или коллектив, кото‑
рые, посмотрев на дело «Седьмой студии», 
решат повторить попытку. И это довольно 
печальный итог. Потому что «Платформа» 
была важным шагом в ту сторону, в которую 
современное искусство вообще и движется.

Коротко напомним: «Платформа» объе‑
диняла четыре направления, за програм‑
мы которых отвечали ежегодно меняющие‑
ся кураторы — театр, музыка, танец, медиа. 
В афишу «Платформы» входили и произведе‑
ния, специально для нее созданные, и при‑
глашенные кураторами гастрольные проек‑
ты, и разовые акции, и мастер‑классы, и лек‑
ции, и кооперации с другими творчески‑
ми коллективами из России и из‑за рубежа. 
То есть это были не просто разные форматы 
художественного события, но и разные фор‑
маты производства и сотрудничества. Имен‑
но так функционирует вообще современ‑
ное художественное пространство. Оно уже 
давно дробно и многогранно, обращается 
к частным аудиториям, к специальным ин‑
тересам, функционируя в любом диапазо‑
не — от полного стадиона до спектакля, где 
один актер встречается с одним зрителем. 
На него тратятся и государственные день‑
ги, и меценатские пожертвования крупных 
фирм, и крохотные взносы частных лиц. 
Оно, это пространство, нужно местным вла‑
стям, потому что становится естественным 
центром притяжения и развития локальной 
инфраструктуры, особенно в постиндустри‑
альной среде (так, например, Рурская триен‑
нале в целом Европейском регионе заняла 
место выведенной из строя угольной инду‑
стрии). И оно же является соединительным 
звеном для самых разных институций. Пото‑
му что, как и многое другое в XXI веке, искус‑

ство развивается за счет горизонтальных со‑
единений. Самые значительные мировые 
премьеры последнего десятилетия являются 
не «продуктом» одного театра, а результатом 
кооперации трех, четырех, пяти и даже бо‑
лее производственных и финансовых пло‑
щадок. Причем среди них могут быть три фе‑
стиваля, один государственный театр, одна 
частная продюсерская компания и еще ка‑
кой‑нибудь негосударственный фонд. Ча‑
стью такой горизонтальной сети и стала 
на три года «Платформа» под руководством 
Кирилла Серебренникова. 

Но для того, чтобы такую кооперацию об‑
служивать, нужна бюрократическая модель, 
которая, во‑первых, прозрачна и, во‑вторых, 
подвижна. Еще раз — это модель, а не ее от‑
сутствие, не «вот вам деньги, идите и делайте, 
что хотите, а когда кончатся — заходите еще», 
а возможность быстро перераспределять фи‑
нансирование и возможность беспрепятст‑
венно собирать его из разных источников. 
Это модель, в которой количество продан‑
ных билетов является лишь одним из крите‑
риев оценки в ряду других. Если бы такая мо‑
дель существовала уже в 2011 году, то ника‑
кого дела «Седьмой студии» не было бы. Если 
она не появится в ближайшем будущем, по‑
вторение его в той или иной форме неизбеж‑
но, а о существенном движении в сторону 
будущего театра, выходящем за рамки част‑
ных, локальных инициатив, можно будет за‑
быть. И да, эта модель не появится и не зара‑
ботает, если Министерство культуры не сядет 
за очень большой круглый стол с финансиста‑
ми, продюсерами, художниками, а за такой 
круглый стол Кирилла Серебренникова и его 
коллег по «Платформе» нужно было бы при‑
глашать первыми. То, что мы сегодня видим 
и слышим из зала суда, такое развитие собы‑
тий исключает с почти стопроцентной га‑
рантией. Ждать продолжения с оптимизмом 
у нас нет особенных оснований, но веру в лю‑
дей, надежду на будущее и любовь к искусст‑
ву тоже пока никто не отменял.

ПРОЦЕСС ТЕАТР

Экспертное сомнение
С чем дело «Седьмой студии» вышло на финальную стадию

Для Кирилла Серебренникова 
 обвинение в первый день прений 
сторон потребовало шесть лет 
 заключения в колонии общего 
 режима  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Ирина Золина,  
директор электротеатра  
«Станиславский»:
— У нас, в электротеатре, как это 
было и у «Платформы», много раз-
ножанровых постановок, есть сов-
ременная опера, есть драматиче-
ские спектакли, есть перформан-

сы — и затраты на них всегда должны считаться по-разно-
му. Опера, к примеру, гораздо более затратна, чем дра-
матические постановки. Невозможно просто взять один 
усредненный коэффициент и применить ко всем меро-
приятиям скопом. К тому же есть разница между произ-
водством спектакля и его прокатом, и здесь тоже нужно 
в каждом случае учитывать его особенности. Так, у «Плат-
формы», к примеру, не было постоянного штата исполни-
телей, не было собственной техники, а это значит, 
что прокат — особенно музыкальных мероприятий — 
 сразу же резко удорожается, потому что на все нужны 
 разовые договоры, а технику нужно брать в аренду.

Геннадий Дадамян, у которого мы все учились, всегда 
говорил, что невозможно в театральной отчетности при-
менять только количественный подход, он боролся за ко-
личественно-качественный подход, основанный на целом 
наборе критериев. Потому что иначе мы, к примеру, не-
смотря на то что у нас финансирование не только государ-
ственное и все сметы в наличии, в любой момент можем 
попасть в ситуацию, когда нам предъявят претензии: 
а  почему у вас спектакль стоит столько-то, если вот по та-
кому-то коэффициенту должно быть в два раза меньше. 
Это очень неудобная, непрактичная система оценки, кото-
рую любой проверяющий может вывернуть в свою пользу.

полная версия 
kommersant.ru/12904

Антон Гетьман,   
генеральный директор  
Музыкального театра  
имени Станиславского 
и  Немировича-Данченко:
— Вызывает недоумение, что 
 эксперт с легкостью отказался 
от сравнительного метода оценки 

затрат, сославшись на отсутствие в открытых источни-
ках достаточного массива сопоставимых с оригиналь-
ными мероприятиями данных. Ежегодно Москва пока-
зывает сотни театральных премьер, концертов, перфор-
мансов, выставок. И если искать не идентичные проек-
ты, что сделать, конечно, невозможно, а именно сопо-
ставимые по составу участников, организационной 
и финансовой структуре, по техническим параметрам, 
то выбор для сравнения будет большим.

Для проведения такой экспертизы необходимо было 
бы провести оценку затрат на мероприятия «Платфор-
мы» в ценах сегодняшнего дня. Затем, применив объек-
тивные маркеры рынка (курс рубля, базовую ставку ЦБ 
РФ, стоимость нефти, потребительской корзины и так 
далее), действовавшие тогда и сейчас, рассчитать ко-
эффициенты, с помощью которых приблизиться к ре-
альной стоимости мероприятий.

К сожалению, этого сделано не было. Был применен 
формальный метод анализа, результат которого дис-
кредитирует не только проект «Платформа». Ведь бюд-
жет проекта на стадии его утверждения проходил экс-
пертизу специалистов в Министерстве культуры, Мини-
стерстве финансов, в правительстве. И после тщатель-
ного изучения был утвержден. Если следовать выводам 
эксперта, все эти инстанции ошиблись и согласовали 
финансирование «Платформы» в размере, в 2,5 раза 
превышающем необходимый.

Мария Ревякина,   
генеральный директор  
национального театрального  
фестиваля и премии  
«Золотая маска»,  
директор Театра наций:
— В 2012 году, то есть как раз 
в годы функционирования «Седь-

мой студии», Минкультом были разработаны нормати-
вы в соответствии с постановлением правительства 
№671. Там для каждого театра рассчитывалась инди-
видуальная субсидия, причем было разделение фи-
нансирования на создание спектаклей и на их показ. 
И если уж затраты автономной некоммерческой орга-
низации рассчитывать по нормативам, как можно 
не применить именно те, которые и действовали 
в рассматриваемый период? Хотя стоит отметить, 
что  и эти нормативы касались только театров, имею-
щих свое помещение, оборудование и уже готовый 
репертуар. В то время как у «Седьмой студии» ника-
кой  собственности не было.

Если использовать методику Баженовой и просчи-
тать субсидию МХАТ имени Горького, где она работает, 
то МХАТ сегодня должен получать не 290 млн в год, 
а только 130 млн.

Отдельно стоит отметить юриста Министерства 
культуры Смирнову. Не обладая познаниями в эконо-
мике и финансах, она от имени министерства согласи-
лась в суде с расчетом эксперта, который был проведен 
с грубым нарушением методики Министерства культуры 
2015 года. Если бы с этой так называемой экспертизой 
ознакомились сотрудники экономического и финансо-
вого отделов Минкульта, они едва ли признали ее леги-
тимной. Не думаю, что министр культуры в курсе. Абсо-
лютно волюнтаристская залихватская история.

Владимир Урин,  
генеральный директор  
Большого театра:
— Проводившая экспертизу го-
спожа Баженова основывалась 
на нормативах расчета субсидии 
на выполнение госзадания, ука-
занных в постановлении прави-

тельства №640 от 2015 года. Этого нельзя было де-
лать по той причине, что в 2014 году «Седьмая студия» 
прекратила существование. Но даже при этих расче-
тах эксперт проигнорировала их основную формулу. 
Министерством культуры разработаны специальные 
коэффициенты, которые учитывают специфику созда-
ния и показа различных творческих проектов. Эксперт 
использовала только один коэффициент — самый 
низкий (1,25), предназначенный для спектаклей 
 малой формы. Однако любой анализ подтвердит, 
что такие работы «Седьмой студии», как «Метамор-
фозы», «Сон в летнюю ночь», «Отморозки», «Охота 
на снарка»,— это полномасштабные, большие спекта-
кли. Для  таких спектаклей, идущих в залах с вмести-
мостью менее 800 мест, разработан коэффициент 3. 
То есть по целому ряду проектов эксперт намеренно 
занизила расходы в 2,75 раза.

Второе: «Седьмая студия» являлась автономной 
 некоммерческой организацией. К ней постановление 
№640 в принципе не может относиться, поскольку каса-
ется бюджетных репертуарных театров. Наконец, экс-
перт не учла 77 мероприятий — лекций, мастер-клас-
сов, конференций, заявив: «А вы докажите, что они бы-
ли осуществлены». Но это суд должен решать, засчиты-
вать эти мероприятия или нет, если на них не сохрани-
лись бухгалтерские документы. Таким образом, эксперт 
просто присвоила себе функции суда.

«Абсолютно волюнтаристская залихватская история»
Директора столичных театров об экспертизе по делу «Седьмой студии»
Согласно результатам представленной суду финансово-экономической экспертизы («Исследование в области оценки необходимых затрат для осуществления проекта 
„Платформа“»), затраты «Платформы» должны были составлять только 87,5 млн руб. из выделенных государством 216,5 млн. Однако эти результаты с крайним недове-
рием восприняла театральная общественность, включая опытных администраторов. „Ъ“ обратился за комментариями к руководителям четырех московских театров.
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Дмитрий Бутрин,
заместитель главного редактора

правила  
игры

Незнание — царица 
доказательств
Мне в сравнении с множеством других людей 
несложно комментировать сейчас завершение дела 
АНО «Седьмая студия». Так уж вышло, что ничего 
в действительности содержательного по этому делу 
я до прошлой недели не читал, а ранее никогда не ви-
дел ни одного спектакля «Седьмой студии», не бывал 
в «Гоголь-центре», не знаком ни с одним из упоми-
нающихся в деле людей, не могу судить, является 
ли Кирилл Серебренников выдающимся режиссером. 
Все, что я видел,— 110 страниц повторной экспертизы 
по делу от 16 марта 2020 года: там по крайней мере 
есть страницы, в которых я обязан что-то понимать, 
а именно финансово-экономическая и администра-
тивная стороны экспертизы.

Я не знаю, как правильно ставится свет и как 
отличить мастер-класс по театральному искусству 
от шарлатанства. Но я знаю, как выглядит админист-
ративная реальность в РФ. Поэтому вчерашнее пред-
положение обвинения о том, что вина обвиняемых 
в деле доказана, повергло меня в сильнейшее недоу-
мение. Насколько я могу судить, именно этой третьей 
экспертизы обвинение, Министерство культуры и суд 
ждали, чтобы определить, виновны ли обвиняемые 
в преступлении, указанном в ч. 4 ст. 159 Уголовного 
кодекса России: в ней, напомню, речь идет о мошен-
ничестве. Я, сотрудники прокуратуры, множество 
других людей читали одни и те же 110 страниц 
заключения экспертов. Если я не разучился читать, 
ни одно слово  текста не дает возможности предпо-
ложить, что АНО «Седьмая студия», ее руководители, 
ее контрагенты и партнеры совершили мотивиро-
ванное корыстью умышленное преступление путем 
введения кого-то в заблуждение.

Я знаю, что к экспертизе у многих людей, непо-
средственно работающих в театре, есть претензии, 
и особенно к экономической части, написанной 
Еленой Баженовой, которую я помню как чиновника 
в администрации города Екатеринбурга. Лично у меня 
этих претензий нет: эксперт, и это очевидно, отказа-
лась по существу отвечать на поставленный ей судом 
вопрос о том, каков необходимый объем затрат на ре-
ализацию «Седьмой студией» госконтрактов, за кото-
рый Минкульт заплатил АНО 267 млн руб. Вместо этого 
она дала ответ на вопрос, сколько могла бы стоить 
эта программа мероприятий, если бы Минкульт 
финанси ровал ее по нормативам,— это 87,5 млн руб. 
Даже не буду вдаваться в поиски ответа на вопрос, 
как необходимое здесь соотносится с достаточным 
(и для чего это было бы достаточно): если бы Минкульт 
хотел финансировать проект АНО по нормативам, 
он бы это так и делал. Но коллеги госпожи Баженовой 
прямо пишут в том же документе: проект финансиро-
вался по прямому указанию президента РФ Дмитрия 
Медведева и по совершенно другому принципу. 
Считать разницу между 267 млн и 87,5 млн можно, 
но цифра ничего не будет значить: никто такие проекты 
по нормативам не финансирует и не финансировал. 
А других ответов у этого эксперта нет.

При этом мне примерно понятна и позиция 
Минкульта, признавшая итоги экспертизы. Из тек-
ста следует, что по состоянию на 2012–2014 годы 
в ведомстве не было специальной системы от-
четности для таких проектов. Только утверждение 
смет — и их утверждали. Не было и требования 
вести по госконтрактам специальный учет на стороне 
исполнителя. Поэтому «Седьмую студию», и бывших 
сотрудников Минкульта, и нынешних можно обвинять 
во многих вещах. Например, в хаотическом ведении 
отчетности. В отказе создавать под  спецпроекты 
адекватные формы отчетности. В потворстве 
указаниям администрации президента выделять 
АНО деньги, по которым оно, строго говоря,  
и при желании не могло бы отчитаться официально 
за отсутствием утвержденных Минфином и Минкуль-
том форм. В халатности в бухгалтерии АНО. В лег-
комысленности и разгильдяйстве (за последнее, 
впрочем, даже в СССР после 1953 года не судили).

Но два вида обвинения бессмысленны.  Первое — 
в адрес сегодняшних чиновников Минкульта: послед-
ний лишь признает, что восемь лет назад их предше-
ственники вели дела так, как они их вели, при этом 
экспертиза вообще не оценивает законность этого 
порядка дел. Второе — в адрес господина Серебрен-
никова и коллег. Уже третья экспертиза под страхом 
уголовной ответственности и под не менее хорошо 
ощущаемым в тексте страхом гнева уж бог весть 
каких высоких лиц подтверждает: нет в документах 
никаких следов чьей-либо корысти. Неправильное 
ведение дел — возможно, даже вероятно. Умысла — 
по документам нет, ни единого следа. Это не значит, 
что его вообще не было. Это значит, что обвинению 
нужно что-то еще, чтобы говорить о мошенничестве. 
Есть в бумагах следы обмана и корысти? Нет.

Ни одно слово  
не дает возможности  
предположить,  
что «Седьмая студия», 
ее руководители  
и партнеры соверши‑
ли умышленное  
преступление путем 
введения кого‑то 
в заблуждение
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